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ПРОВЕРКА СТРАДОЙ-

НА ГО Л О Д Н О М  П АЙ К Е
ОКАЗАЛИСЬ ПОМОЩНИКИ ИЗ ТОМСКА В КОЛХОЗЕ 

«РАССВЕТ» ПЕРВОМАЙСКОГО- РАЙОНА
Разве не знали в Перво

майском и других районах 
области о том, что на убор
ке урожая и заготовке кор
мов и в этом году им не 
обойтись без помощи горо
жан?

Из пяти колхозов и одно
го совхоза в Первомайском 
районе прямые договоры с 
шефствующей над ними на 
протяжении многих лет ав
токолонной № 1235 заклю
чили только четыре. Всего 
из этого автопредприятия 
должно быть направлено в 
хозяйство района 72 свои 
автомашины и 52 привле
ченные с других предприя
тий Томска.

1 августа прибыли и уже 
вовсю трудились на полях 
69 автомобилей из автоко
лонны №  1235 и 23 привле
ченных. Не вьтолнили своих 
обязательств трамвайно- 
троллейбусяое управление, 
карандашная фабрика, завод 
измерительной аппаратуры. 
От автобазы «Нефтегазгео- 
логия» — из 12 автомоби
лей прибыло только 8, и те 
— не подготовленные для 
перевозки сельхозпродуктов. 
\ как нужны они на полях 
именно сейчас. Здесь, в 
«Рассвете», из 500 гектаров 
нунурзщы пока скошено 
всего 200. Ежедневно за
кладывают на силос по 
1.000— 1.300 тонн, но это—

благодаря высокому уро
жаю. Что же касается пло- 
щадей, то при таких тем
пах уборка может затянуться 
до заморозков.

Аналогичное положение и 
в других хозяйствах.

С начальником автоко
лонны № 1235 В. Н. Рей
маном и председателем рай
кома профсоюза аграрников 
Н. Н. Ельшановьгм едем на 
Куяновский культстан кол
хоза «Рассвет». Самоотвер
женно трудятся люди. Рабо
чий день колхозных меха
низаторов и автомобилистов 
натанается в шесть утра и 
завершается поздно ночью. 
Мы познакомились с члена
ми звена В. И. Сидорова. 
По три и более нормы в 
сутки выполняют они на 
уборке кукурузы Не отста- 
е‘т от них и бригада водите
лей из автопредприятил. 
Руководит ею ветеран авто
колонны №  1235 О. М. Си
биряков. Здесь трудится и 
его сьш Руслан. Они: также 
выполняют задание на 200— 
250 процентов и более.

— Олег Михайлович, — 
спрашиваем мы у Сибиря- 
кова, — кого можно отме
тить из членов вашей брига
ды? ,

— Все работают хорошо. 
И ветеран П. А. Коротких, 
и молодой водитель Эдуард 
Юрчук.

На стенде ежедневно вы- 
цускаемьк «молнии:» сооб
щают о результатах работы.

Отвечаем ма вопросы читателей

Фруктов
\ 4

вдоволь 
не будет

Заходить в овощные (магазины в эту пору только 
портись свое настроение. Пустота, в то время как на 
центральном рынке и импровизированных городских ба
зарчиках — изобилие фрзщтов.* Что же сегодня происхо. 
дит с госторговлей? Почему из (года в год прилично снаб. 
жавший нас различными фруктами горплодоовощторг в 
последние два-три года «стал' выглядеть так беспо
мощно? Прокомментировать ситуацию мы попросили ве
дущего |специалиста отдела торговли и платных' услуг 
облисполкома Л. И. НЕМИРОВСКУЮ:

— Да, конечно, считать удовлетворительным торгов
лю овощами и фруктами в нынешнем году нельзя. Глав
ная причина этого в том, что на ■ междуресщ^бликаиской 
ярмарке области не удалось заключить договоры постав
ки плодоовощной mpciAyKnHH в- необходимых объемах, так 
как некоторые регионы и области продиктовали нам 
очень высокие договорные цены. Несмотря на неблаго
приятные условия (В Узбекистане, Цынче только ранная 
капуста в область была завезена, как и в предыдущем году, 
— 25 мая и в том же .рбъеме, до есть 2.300 тонн. Отме
чу неплохую поставку по договарам -пс миноров. На 15 
августа их реализовано уже 3.200 тонн. Но при этом, как 
убедились тс-мичи̂  заметно.го улучшения качества этой 
продукции нет. А  ведь ошуснна.я догозарная цена на по
мидоры нынешнего урожая:г-1 рубль (в прошлом году 60 
копеек).

В июне и июле было предусмотрено по дрго'ворам за
везти в область 1.500 тонн яйлок, фактически поставле
но только 420 тонн. Причем псстав:щики. диктуют нам 
постоянно неприемлемые условия: отгрузят продукцию
только в об'мен на цемент, шифер, лес. Частично благо
даря таким ■ обменным операциям в область завезено 
320 тснн слив и абрикосов, 390 тонн винограда, что в 
три раза больше, чем за это же В:ремя в прошлом году.

В настоящее время специалисты крупных торговых 
систем области- выехали- и работают в различных :регио- 
нах страны' по .изыака:нию дополнительных ресурсов пло
доовощной продукции.

— Мы говорим о завозной продукции. А  как работа
ют нынче местные овощеводческие хозяйства?

— В июне и июле -оен в достаточном количестве снаб
жали томичей огурцами. Нынче кх рез:лизовано , через 
магазины бс-л-'ее 6 тысяч тонн. Для улучшения реализа
ции oryipnc'iJ бЫ|ли- досрочно снижены цены до 50 копеек 
за килограмм. Но. нес-мотря на это, спрос упал. Поэтом-у 
приходилось ■ сбывать .эту продукцию в Иркутскую об- 
ластг.. В настоящее время пс1купательский спрос вновь 
ПС1ВЫСИЛСЯ, но снизилась .урожайность.

С 20 июля началась поставка капусты. Ежедневно в 
торговую сеть завозится до 4 тоЯ'Н. Полностыв удовле- 
твор-ена -потребность в свешс'М картофеле. Цена на -кар
тофель сн1йжеш с 60 д-о 45 копеек. за ки:лагра:мм..

На полях хороши,й урожай капусты, картофеля, огур
цов, зеленных культур. Не хватает только .рабочих рук, 
чтобы их вовр-емя -убирать. Добрая традиция помощи го
рожан, думаю, сохранится и сейчас, чтобы не повтори
лась ситуация с зеленым луком, щавелем и -укропом.

В сводке за 15 августа ли
дирует водитель В. Кирса
нов. Он вьшолнил норму на 
330 процентов.

Н. Н. Ельшанов знакомит 
нас с условиями оплаты 
труда привлеченных из горо
да на уборку урожая и •за
готовку кормов. За перевы- 
'полнение плановых заданий 
водители получают весомые 
премиальные. Так, выпол
нивший норму на 330 про
центов В. Кирсанов, кроме 
положенной зарплаты и ко- 
ма'нднровочных, тюл-учит за 
этот день дополнительно 33 
рубля.

Труд людей органйзо-ван 
хорошо. P a i^ b i в этом хо
зяйстве ведутся разумно. 
Это видно сразу. Задейство
ваны все службы, кроме од
ной — обеспечения помощ
ников качественным пита
нием.

— Что вы сегодня гото
вите на обед? спросили 
мы у старщего повара С. Г. 
Рябковой.

— Мясо есть в достатке. 
Картофель стали копать 
свой, морковь, свеклу, лук 
покупаем у населения. Но 
нет свежей капусты, огур
цов, помидоров и других 
овощей. Нет яиц, плохо с 
чаем, сахаром, крупами, пе- 
■ребои с мукой.

Полки- на кухне уставле
ны банками с маринованной 
■капустой и острым томат
ным соусом. Из этих консер
вов готовят щи. Не радует

людей и суп из лапши..
— Получили муку, — го

ворят Светлана Георгиевна, 
•— но теперь нет яиц. Были 
яйца — не бьшо муки. А  
ведь нам нужно накормить 
четыре раза в день почти 
сто человек.

Нет здесь и молочных 
продуктов. Водители -мечта
ют о стакане сметаны, бу
тылке лимонада.

Желание более чем 
скромное, тем более что 
люди готовы платить, ниче
го не требуют даром. «Яс-

дефицитом? На полях сов
хозов Томского района они 
есть в достаточном количе
стве.

Виновного установить не
просто.

За ответом на все эти- 
вопросы мы пришли к заве
дующей торговым отделом 
райисполкома В. Ф. Гладу- 
тнс. Пришлось ждать окон
чания ее разговора по теле
фону с работниками обл
потребсоюза и других ве
домств. В районе осталось 
муки на два дня. Шесть об
ластей страны не поставили 
нашей области более 14 ты
сяч тонн муки.

— Вера Федоровна, поче
му в меню тех, кто приехал 
помогать patoHy в уборке 
урожая, нет овощей, даже 
капусты?

— В магазине она есть, а 
в колхозах сами должны 
-позаботиться. А  вообще нас 
держат во всем на голодном 
пайке.

Снабжает районы продук-ность» в этот вопрос внес 
председатель Куяновокого тами система облпотребсою- 
сельпо В. Н. Саранчук: за, звоним его председателю

— За сметаной должны Г. Е. Михайлцву. Задаем 
ездить в райцетр работники те же вопросы, 
колхоза, почему не привозят — Вчера' разделили весь 
молоко — я не знаю. Это запас табачных изделий и
обязанность колхоза.

Присутствующая при на
шей беседе председатель 
'колхоза «Искра» А. А. Вах
тер подтвердила:

— Да, это наша забота. 
Люди, работающие в «И с 
кре», полностью обеспечены 
молоком, что касается сме
таны, то получаем ее с пе- 
ребоями;

— Обращались на Меже- 
ниновскую и Новоафхангель- 
окуго птицефабрики, проси
ли выделить на-м -кур, яйца 
— везде отказ, — говорит 
Саранчук.

— Причина?
— Нет в наличии.
— А  овощи? Кто сделал 

капусту, помидоры, огурцы

направили его в южные рай
оны для механизаторов и 
автомобилистов. На время 
остроту проблемы сняли, а 
перспективы весьма неуте
шительные. Что касается 
свежих овощей, то они име
ются' в избытке, и дело пер- 
вомайцев вовремя за-возить 
их из Томска. С мукой и 
сахаром дела хуже. Об,раща- 
емся во все инстанция, но 
что-либо 'конкретно решить 
очень трудно.

Но сейчас ясно одно: ме
сто всех, кому> дорога судь
ба урожая, здоровье людей, 
сейчас на полях, полевых 
станах.

С. ПОЗДНЯКОВА.

СО ВСЕХ КОНЦОВ СТРАНЫ
ф  ТАШ КЕНТ. Помощь людям, неза

конно пострадавшим от сталинских реп
рессий, и полное восстановление прав — 
таковы цели городского историко-просве
тительского общества «Мемориал», учре
дительная конференция которого состол- 
лаС'Ь в Ташкенте. Его ,организато(рами ста
ли десятки предприятий и общественных 
организаций столицы Узбекистана. К кон
ференции члены инициативной группы 
пришли с конкретными делами. .Совмест
но с рабочей группой по -реабилитации- 
жертв сталинских репрессий, действзто- 
щей при прокуратуре Узбекской ССР, они 
по крупицам расшифровывали архивные 
документы. В планах «Мемориала» — из
дание книги памяти, поиск могил и захо
ронений безвинно пострадавших, создание 
памятника жертвам репрессий в Ташкен
те.

МИНСК. Специалисты вычислитель
ного центра Минского облагропрома соз
дали автоматизированный банк данных о 
стаде крупного рогатого скота области. 
В нем заложена самая обпщрная инфор

мация —  от родословной каждой коро
вы, удоях, отелах, сроках лактация до 
имени и фапугалии доярки, обслуживающей 
группу животных. Это позволяет анализи- 
рсватъ причины роста или снижения про
дуктивности поголовья. Есть в планах ра
ботников центра и создание своей библио
теки, в любой момент доступной сельским 
доллегам.

-Ц НОВГОРОД. Вернуть прежний об
лик одному из- замечательньк памятников 
архитектуры древнего Новгорода — гос
тиному двору — взялись польские рес
тавраторы. Представители всемирно изве
стной фи:рмы «-ПКЗ» ведут работы на 
Яросл-авовом дворище торговой стороны 
города. Проект реконструкции предусмат
ривает три очереди строительства. В пер
спективе здес-ь намечено разместить выс
тавочный зал, детскую художественную 
школу, мастерские народных промыслов с 
лавками, где можно будет приобрести -яз- 
делия местных умельцев.
(По сообщениям корреспондентов ТАСС).

Асиновцы 
на мировом 
рынке

— Как и для всей стра
ны, для нас сейчас на пер
вом плане уборка урожая,— 
говорит начальник Асшов- 
окого ремонтно-технического 
предприятия В. Н. Кольцов.
— Поставили селу 80 боль
шегрузных автомобилей, соз
дали ремонтные группы.

Надо сказать, что во мно
гом благодаря своему РТП 
асиновцы избежали во время 
уборки некоторых острых 
проблем, о которых то и 
дело слышишь со всех кон
цов страны. Взять хотя бы 
те же акку!мулятор»ы. Имя 
здесь оснащены практически 
все ком^йны вовсе не пото
му, что их поступает боль
ше. Просто служат они. по 
два-три года благодаря то
му, что после страды все 
совхозы сдают их начальни
ку аккуму^тяторяого цеха 
С. Н. Богомолову, и он все 
500 штук хранит в специ
альном подземном складе.

Я не буду в подробно
стях говорить об этом цехе 
и о другом, имеющемся 

.здесь, в РТП, производстве 
электродов, по той простой 
причине, что наша газета 

- рассказьгаала о предпри- 
'И'Мчивости руководителя 
этого коллектива, о том, как 
он умеет проводить в жизнь 
деловые предложения своих 
подчиненных. Захотелось 
напомнить об этом по дру
гой причине. Если посмот
реть на работу Асиновсного 
РТП с точки зрения дня се
годняшнего, нетрудно заме
тить, что оно значительно 
лучше других подготовлено 
к работе в условиях рьгака. 
Ведь уже сегодня его снаб
женцы колесят по всей стра
не, правдами и неправдами 
до^гвая ма'гериалы для тех 
же электродов. И если та
кие же предприятия в дру
гих районах области постиг
ли трудности в связи с пе
реходом на договорные от
ношения, асиновцы только 
расширили ассортимент ока
зываемых услуг, и сейчас 
кто только к ним не обра
щается, чтобы восстановить 
шины или те же аккумуля
торы.

Вчера еще это было бы 
просто здорово. Но сегодня, 
когда дефицит товаров и 
услуг так велик, предпри
имчивость в особой цене. 
Поэтому и было 'Решено 
осенью прошлого года на 
бартерной основе создать 
при этом преД'Приятии цех 
по производству китайского 
шифера. Называть это вступ
лением ' на мировой -рьшок, 
может быть, было бы не 
совсем скромно. Ведь ши
фер нужен не для продажи
— для своих крьпп. Однако 
работа с зарубежными парт
нерами. не привыкшими к 
нашим редко осуществляю
щимся решениям и умению 
любое дело затолкать в 
долгий ящик, требует все 
же большей отвеггственности 
и признания законов миро
вого рьшка, где вое зависит 
от твоего профессионализма 
и разворотливости. По конт
ракту, который был подпи
сан в ноябре прошлого года 
и в счет которого уже от
гружены Богашевской аг- 
ропромхимией тонны М'ине- 
:ральных удобрени'й, этот

завод уже в июле нынешнего 
года должен-был бы дать 
продукцию. Увы, асинов- 
ским шифюром в этом году, 
видимо, крьппи не покроешь.

— Правда, в первона
чально составленный график 
не сумели, уложиться не 
только мы, но и наши парт
неры, — рассказывает В. Н. 
Кольцов, — уже в феврз'ле 
пришлось дорабатывать 
проект здания -для цеха. 
Зато сейчас, когда оборудо
вание в Харбине уже готово 
и партнеры рвутся его мон
тировать, строительство 
корпуса цеха непоправимо 
затягивается.

В тот один из первых 
дней августа, когда я была 
на предприятии, в KopiQ^ce 
будущего шиферного произ
водства еще не приступили 
к заливке бетонных полов. 
Не была закончена кирпич
ная кладка на пристройке. 
И вообще— особого напря
жения в работе не чувство
валось. Молодой про,раб 
О. Л. Шитиц имел груст
ный, почти унылый вид.

— Ни к чему нашему 
е м у  этот об'ьект,— неохот
но объясн'йл он. — Взять 
его заставили уже в ■февра
ле, на ход'у добавили- объе
мы. Работа 'непривыч-ная. Мы 
ведь больше коровники 
ст,роим. Теперь вот нестан
дартные покрытия появи
лись. Наш сварщик не 
справляется, нужен более 
Еввалифицифованный;

Настроение, а возможно, и 
отношение к работе Олега 
проявлялось не только в ин
тонации. Он не мог назвать, 
например, объем укладки 
бетона, который предстоит 
его бригаде, объем кирпич
ных работ. Одним словом, 
цифры, которые у  хорошего 
прора1ба и ночью сдроси — 
ответит, не просыпаясь. А  
на укладку 180 (как выясни
лось) кубомет.ров бетона он 
запросил три недешг.

Впрочем, если учесть, что, 
■по его словам, это должны 
сделать две женщины, то и 
этого времени i оказалось 
бы мало. В таких случаях 
на • помощь подоядчику ста- 
грается прийти заказчик, 
предоставить бульдозер, до
полнительные стройматериа
лы, металл. Лри' совместном 
дружном сотрудничестве да 
при двухсменной работе это 
дало бы надежду на успех. 
Однако...

— В гробу я видел этот 
несуразный объект, — зая
вил в сердцах, не успев 
выйти из машины, главный 
инженер Асиесвекого СМУ 
«Агропромстроя» Н. В. Кисе
лев. — Сказали сначала: 
только стены и крьиыа нуж
ны, и потом пошли всякие 
дополнения. Знал бы — не 
связывался. Мы к, сентябрю 
по плану школу должны 
сдать, строительство жилья 
запустили. А  на- этом цехе 
запланированные сначала 
деньги уже освоили, можно 
и остановиться, больше мы 
не обязаны.

Таких выражений на ми
ровом рынке, пожалуй, не 
слыхали. Это уже наше до- 
(морощенное .и1зоб|ретени1е. 
Однако план планом, а, по
слав подальше корреспон
дента с его вопросами, Ни

колай Васильевич все же 
пошел к объекту, на ходу 
интересуясь у  прораба те
кущим» делами. -

— И никакого , секрета 
нет, — объяснил В. Н. 
КоЯьцоб, — ведь скорее 
всего Bte объекты, которые 
нынче Асиновское СМУ 
подведет под крышу, оно по
просту не сможет закончить: 
крьшш крыть нечем.'

Тот шифер, который дол. 
жен производитв этот несу
разный, по словам Н. В. 
Киселева, объект, он быст
рее всего и получит для сво
ей работы. , И это главный 
интерес, который заставля
ет достраивать модуль. Но 
только его, по-видимому, 
недостаточно. Слишком 
мнюго трудностей. Одна из 
них — острая нехватка' кир
пича. Всем нужен шифер, а 
кирпича не дают. Только 
сейчас инженер был на кнр- 
заводе, вот и вернулся в та
ком настроени'И. Хорошо 
хоть на этой неделе объеди
нение обещало выделить 
■большой японский кран 
«Като».

Постепенно, конечно, каж
дая ив тз'ких проблем ре
шается. Но драгоценное вре
мя уходит. Мне вспоминает
ся, как ведут себя в подоб
ных случаях специалисты 
Харбинского института кот
лов и турбин: отошли в
сторону,- мобилизовались и 
через нес'колъко часов в до
кументах вьщали необходи
мые изменения к проекту 
технологической линии. 
Кстати, проект модуля под 
производство шифера' из 
l«AiponpoMtnpoeKfra» тоже 
только недавно поступил к 
строителям. Скорее всего, 
та'кая разница в темпах 
обусловлена не тем, что на- 
Фи партнеры о двух голо
вах. Просто они работают в 
условиях рынка уже не пер
вый год.

— Я думаю, что в ближай
шие месяцы, если у нас в 
стране переход к 'рынку свер- 
ШИ7ГСЯ, — говорит В. Н. 
Кольцов, —' у кайЩого ин
женера и специалиста на 
первый план выйдет не 
только его образование (хоть 
и без него не обойтись), но 
и умение вести конкретную 
работу, что называется, вер
теться. А  здесь характер 
человека, его профюссиона- 
лизм, настойчивость вьвхо- 
дят на первЫ'й план.

— Валентин Николаевич, 
цех электрод-ов несколько 
лет назад вы тоже сооружа
ли вне плана. Это было 
труднее или проще?

— С одной стороны, 
труднее, экономической сво
боды ■ заметно не хватало. 
Сейчас ее больше, но вот 
дисциплина зато упала. А  
главное — новый экономи
ческий механизм многие 
сегодня понимают как воз
можность урвать кусок по
больше. Честности, поря
дочности в деловых отно
шениях не хватает. А  ведь 
среди капиталистов нечест
ный партнер быстро обан
кротится.

Со своей стороны коллек
тив Асиновского РТП ста
рается придерживаться за
конов порядочности. По 
крайней мере, цены на свои 
дефицитные товары и услу
ги использует государствен
ные. Но поддержать свой 
престиж, как .делового парт
нера, предприятию без по- 
сторо'Нней помощи, по-види- 
■мому, не удастся. А 'ведь' 
престиж — бесценный ка
питал на мировом рьптке, 
как, впрочем, и шифер на 
нашем ввутреннем.1 Неуже
ли ради него строители не 
откажутся от привычных 
темпов, не раз приводивших 
к долгострою?

3. КУНИЦЫНА.

Рабочий контроль профсоюзов

Т Я Н У Л И  и Д О Т Я Н У Л И
РЕЙД по ОВОЩЕХРАНИЛИЩАМ ПРЕДПРИЯТИЙ

— Вот сюда прошлой 
осенью засыпали Kaipro 
фель, которого хватило до 
нового урожая, — расска-- 
зы'вает, сопровождая чле
нов рейдовой бригады по 
добротному и ухоженному 
овощехранилищу, замести
тель председателя профко
ма электромеханического 
завода В. В. Качинский. — 
Жалоб на качество овощей 
и картофеля от работников 
столовой не было. Думаю, 
что и нынешней зимой все 
завезенное под эту крышу 
сохранится хороша. Кроме 
этого, готовы принять про
дукцию овощеводческих хо
зяйств хранилища, располо
женные на территориях дет
ского сада и заводской сто
ловой.

Рядом с овощехранили
щем ТЭМЗа на'ходятся 
склады,, где хранят вита- 
ми'нную продукцию еще 
четыре завода для додяти 
столовых. У  кладовщика 
Т. Ю. Логиновой повода 
для особого беспокойства 
ньшче нет. Дары совхоз
ных полей хоть сегодня 
можно завозить в помеще
ния, подготовленные брига
дами из НИИПП, производ
ственного объединения «Кон- 
ту.р», электромехани'че'ского' 
и электрола(мпового заво
дов.

— Вот только овоще- 
хранили'ще элентротехниче- 
сиэто завода ждет не дож
дется заботливых рук, — 
сокрушается Татьяна Юрь
евна. — С 30 июля после 
завершения уборки туда 
никто глаз не кажет. Хотя 
работы невпроворот: крьппа 
те'чет, требуют ремонта де
ревянные настилы в отсе
ках, да еще нуж1Но побе
лить помещение, контейне
ры и ящики. Плохо и то, 
что телефон не работает. 
Эго обстоятельство очень 
усложнит нам жизнь в пе
риод массовой закладки 
овощей. Да и мало ли ка
кое ЧП может случиться. 
Пожар, например.

Овощехранилище филиа
ла ГПЗ-5 сдано в энсплуа- 
тацИ'Ю в прошлом году, ■ а 
ньшче заасфальтгфовали 
территорию вокруг него. 
Как объяснил председатель 
профкома завода А. М. За
харов, теперь будет где 
■просушить картофель, пре
жде чем завезти под кры- 
щу. И в самом хранилище 
подготовительные * работы 
близятся к концу. Оста
лось отремонтировать дверь, 
вьшра'вить смятую на изги
бе вентиляционную трубу и 
навести порядок в машинк 
ном ■отделении. Под одной

крышей со складскими по- 
мещениявди оборудованы хо
рошая бытовка, душевые. 
Забегая вперед, скажу, что 
такого больше не. увидели 
нигде. А  ведь условия гру
да в овощехранилищах не 
из, легких.

Густым запахом еще не 
выветрившейся краски
встретило овощехранилище 
производственного объедине
ния «Сибэлектромотор». 
Это явный признак того, 
что там уже похозяйничали 
ремонтники. У предприятия 
завязались крепкие шеф'- 
ские связи с совхозом «Ба- 
Т|уринский». Заводчане по
могают на прополке и убор- 
.ке овощей, и вполне объяс
нимо их желание получать 
витам'инную продукцию к 
своему столу именно из это
го хозяйства. С совхозом 
заключен, договор на закуп-- 
ку картофеля и капусты.

— У  нас с ад'министра- 
1;ией и профсоюзным коми
тетом предприятия пол'Ное 
взаи1мо'пони'1йан'ие, — гово
рит дИ|ректор столовой Г. А. 
Иванова. — В помощи ни
когда отказа нет. Если не
кому разгрузить машину с 
продуктами, захожу в лю
бой цех в полной уверенно
сти, что на просьбу отклик
нутся. Хранилище, обору

дование всегда готовятся 
заблаговременно и на со
весть. Тут уж беды не зна
ем: ничего из наших при
пасов не портится и не 
гниет. Едннстве'нное, что 
меня беспокоит, так это 
подъездные пути. Но завод
чане заверяют, что к на:ча- 
лу заготовки успеют сде
лать отсыпку. У  меня нет 
оснований не верить им.

Складские емкости пред
приятия позволяют хранить 
фрукты, 1картофель, раз
ные овощи и соленья с за
пасом, намного прЦвьппа- 
ющим • 'Потребности, рабочей 
столовой. Выручают ве'дом- 
ственный детский сад и 
нсндитерскую фабрику, где 
нет своих хранилищ.

24 контейнера с вы'махав- 
Д1ИМИ чуть ли не в метр вы
сотой ростками предстали 
взору участников рейда в 
о.вощехранилище производ
ственного объединения «Сиб- 
кабель». Это так «сохрани
ли » закупленный * прошлой 
осенью в Ке'мербве карто
фель мясокомбинат и ме- 
бельно-.эеркальная фабрика. 
Если уж не пустили в де
ло, то почему не продали 
тонны клубней или не раз
дали своиим же рабочим в 
качестве посадочного мате
рила. Все какая-то польза.

А  получилось — ни себе, 
ни людям.

Капитально отстроенное 
хранилище являло собой пе
чальное зрелище: мокрые
стены, побитые контейнеры, 
сломанная дверь, кучи му
сора...

— Затянули, конечно, с 
ремонтом, — соглашается 
заместитель директора объ
единения по кадрам и со- 
циальныщ вопросам В. В, 
Анашкин, — но время еще 
есть, на днях направим сю
да бригаду и управимся в 
срок.

0птим1изм Виктора Ва
сильевича ничем не оправ
дан. Чего-чего, а времени 
как раз в обрез. Овощи ны
нешним жарким летом со
зревают на две недели рань
ше прошлых лет. Сле
довательно, и сроки' заклад
ки их на хранение сместят
ся с сентября на третью де
каду августа. Это же об
стоятельство ника'К не учи
тывают на заводе режущих 
инструментов. В овощехра
нилище предприятия, как 
говорится, и -КОНЬ не валял
ся, хотя сложного ремонта 
там много, о чем еще 3 
июля писала в служебной 
записке директору заведую
щая столовой Е. П. Снигиг 
рева.

На скудном рационе рис
куют оставить своих рабо- 
ЧИ'Х нынешней зимой на .ра
диотехническом заводе. 
Там тоже' еще не приступа
ли к ремонту хранилигца. К 
тому же в него можно уп
рятать лишь 30— 35 тонн

овощей, тогда как на при.- 
готовление разных блюд в 
рабочей столовой одного 

■ картофеля уходит 60 тонн. 
Пятый год ведутся разго
воры о строительстве ново
го окладокого . помещения, 
дважды предложения .по 
этому поводу заносились в 
коллективный договор, под
готовлена проектно-сметная 
■документация, а дело — ни 
с места. Оказывается, на 
такую стройку у  завода нет 
средств. Между ге.м в про
шлую зи.му Б старом храни
лище замерзли овощи на 
.восемь тькяч рублей.

Словам, тянули и дотя
нули. И в том, что на от- 
д€льн1.1х предприятиях ово
щехранилища до сих по,р 
не готовят к приемке ново
го урожая, вина не только 
администрации, но и .проф
союзных комитетов. Они 
обязаны были ставить этот 
вопрос перед руководством 
предприятий, 1контролиро- 
вать ход ремонтН'Ых работ.'

В рейде участвовали:
Б. ИВАНОВ, Б. ТЕ
РЕХОВ, члены инспек
ции рабочего контроля 
облсовпрофа; Л. ЗЫ
РЯНОВА, рабочий кон
тролер профсоюзного 
комитета радиотехниче
ского завода: Л. КО
РОВКИНА, секретарь 
общества 'защиты прав 
потребителей; А . ЙО- 
ЛУБЯТКО, инструктор 
отдела ino социально-, 
экономической защите 
прав и интересов тру
дящихся облсовпрофа.

Н. ГОЦУЦУРА.
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А как с равенством 

«потребительских корзин;»?

Рынок, конечно же, не 
поезд, который приходит 
четко по расписанию. И 
встречать его будут не толь
ко с цветами, но, возмож
но, и со слезами, весьма 
далёкими от тех, которые 
сопрсвождают радость.
Об одном лишь можно ска
зать с полной определен
ностью: переход на рыноч
ные отношения неизбежен, 
как бывает неизбежно уда
ление напрочь зацущенно- 
го зуба. Одни ждут этого 
с облегчением, поскольку 
подготовились ПСИХОЛОГИ'- 
чеоки, другие — поежива
ются от сграха.

Наш корреспондент встре
тился с представителями 
различных отраслей хозяй
ства и попросил их отве
тить всего на один вопрос; 
«Завтра рынок. Вы гото
вы?».

А . В. ГРИДНЕВ, началь
ник ПМК-15в треста «Се- 
верстрой»:

— Наша мехколонна яв
ляется генеральным под*
рядчиком на . строительстве 
города Кедрового. .Дело, от
кровенно говоря, идет со 
скрипом. План первого по
лугодия по генподряду вы
полнен только на 79,2 про
цента, что составляет 62 
процента к этому - же пе
риоду прошлого года. При
чин,. приведших к срыву, 
много, но главная все-таки 
в том, что ПМК как бы за
стыла на перепутье.

Тот арендый подряд, на 
который мы вроде бы пере
дали, иначе, как фикцией, 
не назовешь. Предприятию 
нужна подлинная, а не уре
занная самостоятельность. 
Отсутствие ее в ньшешних 
условиях ведет практичес
ки к распаду коллектива, 
И»-за несозе,ршенктва в 
оплате труда мы уже поте- 

. ряли многих хороших ра
ботников ‘И специалистов 
среднего звена. Этот про
цесс продолжается. Люди 
уходят туда, цде им боль
ше платят, где целенаправ
леннее и оперативнее ре
шают социальные вопросы.

Так дальше продолжать
ся не может. В основной

своей массе весь коллек
тив ПМК за переход «а  но
вые экономические отноше
ния. Это позволит не про
сто загружать людей рабо
той, а работать с макси
мальной отдачей на благо 
себе и городу. Выиграют от 
этого, думаю, все. Конеч
но,’ рыночные отношения 
)потребуют от руноводите- 
лей и специалистов боль
шей сметливости и органи
заторской мобильности. Но 
это нас не страшит. Стро
гие договорные отношения 
оградят коллектив от де
стабилизирующих команд 
свьппе, от навязывания, без 
учета возможностей коллек
тива, неплановых объектов, 
отступлений от проектов, 
ведущих не только к удо
рожанию работ, но и к про
длению срюков строитель
ства объектов.

Таким образом, еще на 
подступах к рынку необхо
димо в корне поменять ста
рую систему работы, опла
ты труда людей, всемерно 
поднять их заинтересован
ность в конечном резуль
тате. Это в свою очередь 
и сделает переход к рынку 
менее болезненным.

В. Т. ТЕСТОВ, замести
тель председателя коопера
тива «Сибирь» Каргасок- 
ского района:

— Мы, собственно, уже 
плаваем в этой «воде». Мо
жет быть, не так умело, как 
хотелось бы, но все-таки со 
времени создания коопера
тива в октябре прошлого 
года мы произвели продук
ции на 600 тысяч рублей. 
Кстати, вся она, а это пи- 
ломатериалы, реализуется 
по государственным расцен
кам. На мой взгляд, от за- 
тянувших1ся разговоров о 
рывке необходимо энергич
нее переходить к делу,_ то 
есть к созданию нормаль
ных условий для его функ
ционирования.

' Я думаю, общественное 
сознание уже подготовлено 
к переходу на новые усло
вия хозяйствования. Об 
этом могу судить на при
мере нашего кооператива, 
которому при создании бы
ла оказана всесторонняя

поддержка как со стороны 
Каргасококой нефтеразве
дочной экспедиции, так и 
райисполкома. Конечно, 
здесь сыграл немалую роль 
авторитет председателя коо
ператива Германа Иосифо
вича Гергерта — человека 
энергичного, знающего и 
честного в ведении любых 
дел. Но, Тём не менее, факт 
налицо — с кооперативом 
в районе считаются, ему 
отведено особое место в 
обеспечении пиломатериа
лами строек, развернув.ших- 
ся в возрождающихся де
ревнях.

Что меня, как замести
теля председателя коопера
тива, беспокоит при пере
ходе к рыночным отноше- 
'ни;ям|? Перво-наперво, «o-i 
нечно, взаимоотношения с 
лесхозом, в чьих руках на
ходится лесосырьевая база. 
Все дело в том, что сейчас 
мы развиваем свою собст
венную базу, в лесу у нас 
находятся энергетические 
установки, техника, но ле- 
са-то ведь не наши — госу
дарственные. А  КсШ будут 
обстоять дела дальше, будут 
ли условия, которые поста
вит при переходе на ры
нок лесхоз, приемлемыми 
для нас? Так или иначе, 
развивая ~ свое дело, мы 
должны видеть перспекти
ву. предусмотреть все осо
бенности взаимодействия в 
новых условиях.

Вношу предложение -

Весь 
вопрос 
в ценах
Доклад правительства 

о переходе к регулиру
емой рыночной экономи
ке никого не оставил 
.равнодуШ'Ным. Пик ин
тереса вызвали меры, 
предлагаемые в связи с 
реформ;ой цен. Вопрос о 
переходе на новые це
ны не терпит отлага
тельств, так как все пред
приятия и кооперативы 
используют дешевое сы
рье, а вьшускаемую цро- 
дунцию реализуют по 
рыночным ценам. Я счи
таю, что, чем быстрее мы 
проведем реформу, тем 
быстрее закроем дорогу 
разбазариванию сцрье- 
■вых ресурсов России.

Предлагая повысить 
цены, правительство да
ет «подачку» малообес
печенным гражданам в 
виде «ком'пенсации». Но 
подачки никому не нуж
ны, люди должны полу
чать заработанные день
ги. У  меня есть конкрет
ное предложение.

М. С. Горбачев ска

зал как-то,’ что в Кана
де хлеб стоит 2 доллара, 
а у нас около 40 копе
ек. До реформы 1961 
года я ел хлеб тоже по 
цене около 2 рублей и 
получал зарплату 1.500 
рублей. В результате .ре
формы при омеяе денег 
цены на продукцию, то
вары и сырье, а также 
зарплату, пенсию и т. д, 
уменьшили в 10 раз. Се
годня нам необходима 
обратная реформа. Нуж
но существующие цены 
увеличить в 5 .раз и со
ответственно увеличить 
зарплату, пенсию, сти
пендию и т. д.

При предлагаемой ре
форме государство будет 
иметь колоссальный при
рост ' бюджета. Пострада
ет нем!ного только высо
кооплачиваемая часть на
селения.

По моим расчетам, ре
ализация цредложенной 
реформы позволит полу- • 
чить дополнительные по- 
1ступления в госбюджет 
в сумме 7 миллиардов 
рублей, а это в свою 
очередь позволит су
щественно увеличить чи
сло граждан, которым го
сударство оказьшает ма- 
те'риальную помощь {пен
сионеры, инвалиды, мно
годетные семьи, студен
ты...).

А. САПОЖНИКОВ.
г, Томск.

д и ск усси о н н ы й

•  З А Л Е З Т Ь  П О Т Р Е Б И Т Е Л Ю  В К А Р 
МАН. Ч Т О  это, О Г Р А Б И Т Ь  Ч Е Р Е З  В Ы 
С О К И Е  Ц Е Н Ы  ИЛИ О Б Е С П Е Ч И Т Ь  В С Е -  
Т А К И  Н Е О Б Х О Д И М Ы М И  Т О В А Р А М И  

И У С Л У Г А М И ?
•  И С К Р Е Н Н Е  ЛИ М И Л О С Е Р Д И Е  

К О О П Е Р А Т О Р А ?
•  К Т О  З А Щ И Т И Т  М А Л О И М У Щ И Х ?  .
•  Т О Л Ь К О  Л И  Л О В К А Ч А М  Н У Ж Е Н  

Р Ы Н О К ?

А что вы думаете 
по этому поводу?

СТРАШИТ НЕ РЫНОК, А БЕЗДЕЙСТВИЕ
•  Взгляд 

художника

— Сегодня ничто так не 
беспокоит население, как 
предстоящий переход к ре
гулируемой рыночной эко
номике. Этот вопрос про
должает обсуждаться в тру
довых коллективах, в кру
гу знакомых, в каждой се- 
мь(е. Мнения неоднознач
ные. Большинство, согла
шаясь с тем, что альтерна
тивы введению рыночных 
отношений нет, очень на
стороженно относится к 
предложениям правитель
ства, подчеркивает неуве
ренность в завтрашнем дне. 
Но дыхание рынка чувст
вуется повсеместной. Кру
тые виражи цен и пустые 
прилавки. Хотелось бы по
говорить на вполне конкрет
ную тему: как профком за
вода готовится к рыночным 
отношениям?

— ■у членов профсоюз
ного комитета, в том числе 
и у меня, много неопреде
ленности. Каких-то особых 
путей мы не видим, пока 
никто не знает, от чего спа
саться и как. Но это, как я 
понимаю, общий хаос, ко
торый породило предложе
ние правительства о пере
ходе к рынку с резким 
скачком цен и без механиз
ма социальной защищенно
сти населения. Путаницы у 
нас немало, но растерянно
сти нет. Наше арендное 
предприятие в условиях 
экономической нестабиль
ности этого года работает 
прибыльно. Получение
большей прибыли — глав
ный вопрос, над решением 
которого мы все работаем. 
А  больше прибыли — боль
ше будет и средств для соз
дания материальных благ.

— Вы связываете свои 
надежды на благополучную 
работу (И жизнь в условиях 
рынка с арендой?

— Аренда дает возмож
ности нормально работать и 
решать вопросы. Прежде 
всего избавились от дикта
та союзного ведомства, ко
торому до перехода на 
аренду отчисляли от при
были 71 процент. Это был

Беседа с председателем профкома аренд
ного предприятия завода режущих инстру
ментов Р. Н. ВАХИТОВЫМ.

грабеж. Не имели возмож
ности не только финанси
ровать социальные програм
мы, но и нормально разви
вать производство. Сейч1ас 
годовое отчисление вместе с 
арендной платой чуть боль
ше шести миллионов руб
лей. Остальная прибыль ос
тается в коллективе. Проб
лема возникает в том, как 
ее распределить, чтобы не 
было жалоб, сохра>нялись 
заинтересованнгость и соци
альная справедливость.

В условиях аренды ра
ботаем с начала года. За 
первое полугодие получи
ли доход почти семь мил
лионов- рублей. Стали фор
мировать дополаительные 
фонды 0-платы труда и ма
териального поощрения, в 
том числе по цехам. V  лю
дей появился реальный сти
мул: заработал — получи. 
И не требуется какой-то 
разъяснительной работы. 
Каждый рабочий знает, что 
на аренде его зарплата за
висит от него самого. Проф
кому остается контролиро
вать условия труда, рас
ценки, заботиться о допм- 
нительиых вьтлатах, дру
гих стимулах.

— Рынок — не само
цель, а средство достиже
ния цели. Задача одна — 
насытить опустевший при
лавок как продовольствен
ными, так и промышленны
ми товарами. Чтобы произ
водительно работать, надо 
чувствовать себя человеком, 
то есть купить без униже
ния нужную вещь, хорошо 
покушать?..

— Вопрос понял. На за
воде ценят народную муд
рость: «Как потопаешь,
так и полопаешь». Поэтому 
предусмотрительно разви
ваем подсобное хозяйство 
завода. В это дело очень 
много сил и энергии вклады
вает совет арендного пред

приятия. Созданное ранее з  
Шегароком районе подсоб
ное хозяйство не давало вы
годы. Сейчас продумали и 
реализуем принципиально 
новые подходы. Заключен 
долгссрочн-ый договор на 
деловое сотрудничество с 
ОПХ имени Б. Сидоренко. 
■Усиленньши темпами стро
им в Овражном подсобное 
хозяйство, где намерены 
практически на промышлен
ной основе производить сви
нину. Один свинарник на 
800 голов уже готов. На 
финишной прямой — строи
тельство сезонного кирпич
ного завода. Закупили обо
рудование для колбасного 
цеха. Колбасу будем делать 
на условиях кооперации.

Что касается промышлен
ных товаров, в том числе 
дефицитных слцжнотехни- 
ческих, то здесь стремимся 
к бартерным сделкам,. К 
примеру, заключили пря
мые договоры на 30 теле
визоров с Новгородом, на 
легковые аевт ом обили — с 
предприятиями Запорожья, 
Тольятти, Ижевска. Все это 
продвигается сложно, но 
кое-что получим. Надежда 
есть.

— Роберт Наилович, ведь 
на заводе имеется катёго- 
рия рабочих, в частности 
женщин, ветеранов, кото
рые нуждаются, а при ры
ночных отношениях еще 
больше будут нуждаться в 
социальной защите...

— Совместно с советом 
предприятия рассматривали 
программу по льготам. Они 
будут вводиться и ветера
нам, и молодым рабочим по 
мере того, как будет нара
батываться прибыль. Но не
которые социальные льго
ты действуют уже сейчас. 
К примеру, женщинам ми
нимальный отпуск установ
лен в 21 рабочий день. Ра
бочее время многодетных

женщин на чае короче. Этот 
час оплачивается им пол
ностью. Повышается зар
плата работникам заводских 
детсадов. А  их дети посе
щают детсады бесплатно. 
Социальная защита — кров
ное дело профсоюза, кото
рое не ограничивается толь
ко льготами. Это комплекс 
мер, которые уменьшают не
гативное воздействие рыноч
ных отношений на жизнен
ный уровень заводчан.

— И последнее. Из на
шей беседы можно сделать 
вывод, что для людей, 
умеющих работать, сам по 
себе рынок не страшен. Но 
на втором пленуме облсов- 
профа, где обсуждалось от
ношение профсоюзов обла
сти к концепции перехода 
к регулируемой рыночной 
экономике, вы утверждали, 
что без принятия антимоно
польного законодательства 
ничего с расширением вы
пуска товаров народного 
потребления не получится. 
А  это значит, что меры на 
уровне государства не ком
пенсируют давление рынка 
на людей?

— Может быть, ошиба
юсь, но я думаю так. Госу
дарственные гарантии зача
стую затягиваются на годы. 
Наконец-то опубликован в 
печати проект Госкомтруда 
ССОР «Основные положе
ния коицепции социальной 
защиты населения при пе-

, реходе к регулируемой ры
ночной экономике». Он про
ясняет многие моменты. 
Сверяясь с проектом, еще 
более утверждаюсь в мыс
ли. что к рынку надо энер
гичней готовиться на пред
приятии. Считаю, что Гос
комтруд запоздал с публи- 
^кацией жизненно важного 
документа. Могли бы сде
лать и больше, и без лиш
них нервов, в частности, по 
совершенствованию работы 
по колдоговору, который в 
условиях рынка становит
ся главным регулятором 
трудовых отношений.

Беседовал 
П. МУСОРИН.

—  Раньш е на коже
венный завод возили 
шкуры, а теперь — мя
со?

— У  них рыночные 
отношения.

Рис.
М. ВЛАДИМИРОВА.

Не торопится 
безработица

там, где производство —  для людей, а 
наоборот

в  середине лета в райо
не между улицами Дальне- 
ключевской и Бердской ус
тойчиво пахло химфармзаг 
водом, немного резиновой 
обувью' и Совсем не пахло 
дрожжами. На нарушение 
этой устойчивой «(гармо
нии» поспешил откликнуть
ся черный рьшок, где мо
ментально подок(очили' це
ны на компонент, так необ
ходимый в домашнем про
изводстве пирюгов и... бра
ги.

Кое-где на лавочках в 
тенистых дворах исчезно
вение дрожжей с магазин
ных прилавков объясняли 
тем, что кооператив, произ
водящий их, всей «стаей» 
снялся и улетел отдыхать 
не то в Гагры, не то на Га- 
ваи: средства-то позволяют. 
Другие утверждали, что он 
ушел- в подполье, и практи
чески были близки к исти- . 
не, поскольку начавшаяся 
реконструкция завода кос
нулась и этой части старин
ного купеческого строения.

С заместителем председа
теля кооператива Виктором 
Аркадьевичем Григорьевым 
.мы отправились в обход до 
цехам завода как раз за не
делю до заполнения его ус
тановок патокой, из кото
рой, к сведению томичей, и 
должны на днях выбродить 
ставшие дефицитными дрож
жи. Откровенно говоря, коо
перативный флагман обла
стной пищевой промышлен
ности при ближайшем рас
смотрении особого восторга 
не вызвал. Обрадовал один 
лишь весьма символичный 
факт; рабочие поднимали в 
цехах низкие потолки, ocj- 
всбождали от несуразной 
кирпичной кладки времен 
построения развитого соци
ализма старинные сводча
тые проемы окон и дверей, 
запускали солнце и чистый 
воздух в помещения с тех- 
нол10гич€ским ^о-рудовани- 
ем. Вот так, подумалось то
гда, «врубаются» в нашу 
жизнь и новые экономичес
кие отношения. Но что они 
несут с собой? Тепло чело
веческого участия или праг
матичный холодок отчужде
ния, где каждый несет свой 
крест арендатора, акционе
ра, предпринимателя?..

На эти вопросы не отве
тишь однозначно. Все го
раздо сложнее, потоку и 
разговор с председателем 
кооператива Юрием Михай
ловичем Смирновым мы на- 
чали' издалека. ,

— С этим предприятием 
меня связывают десять лет 
жизни, — говорит Ю. М. 
Смирнов. —  Все эти годы 
вьшуск дрожжей держался 
в пределах 2.500— 2.800 
тонн. В прошлом же году, 
став кооперативом, произ
вели 6.157 тонн при рас
четной мощности завода 
3.900 тонн дрожжей. Этот

не

рывок можно объяснить об
ретением самостоятельности. 
Ни для кого не секрет, что 
все упирается в заработную 
плату. Еще недавно она бы
ла весьма жидковатой: (сос
тавляла 187 рублей при 
средней городской — 262. 
Расчет был прост: люди до- 
воруют сами для поддержа
ния необходимого уровня 
жизни. Сейчас мы предо
ставили им возможность 
хорошо зарабатывать, и сра
зу отпала необходимость ц 
«ворошиловских» стрелках, 
сторожевых собаках... Здесь 
есть еще одна важная осо
бенность. Рабочие знают, 
что производство планового 
объема продукции убыточ
но для предприятия, поэто
му стараются работать на 
перевыполнение. В прошлом 
году, например, коопера
тив получил пять миллио
нов рублей чистого дохода, 
три (ИЗ них, после соответ
ствующих выплат и финан
совых операций, помещены 
на расчетный счет. Теперь 
мы живем и развиваемся на 
свои кровно заработанные 
денежки, не беря у государ
ства ни одной копейки, тог
да как, скажем, еще в 1988 
году получили в виде дота
ции 500 тысяч рублей.

— Внедрение равых 
форм «аоэяйстэования мы 
непременно связываем с 
расхожим суждением, что 
беЗ|работица — непремен
ная спутница рьшочных от
ношений. Не удержался от 
соблазна и я, спросив сво
его собеседника о том, на
сколько .болезненно проис- 
ходилог сокращение коллек
тива при переходе в коопе
ратив. И попал, как гово
рится, впросак.

— Мы не только не' со
кратились, — ответил Юрий 
Михайлович, — а Д|же уве
личили численный состав 
работающих в два раза. При 
этом производство дрожжей 
возросло в три раза. Ну а

Сердитое письмо

Держи карман шире
■уважаемая редакция, если 

вам не безразлична судьба 
поселка чаинских лесозаго
товителей Гришкино, то при
езжайте и посмотрите на на
ше житье-бытье. Мы aairo- 
тавливаем и выпускаем пи
ломатериалы, но вот живем 
с каждым М'есяцем все ху
же и хуже. Работа ручная и 
очень тяжкая. Планом и 
нормами загубили у людей 
всю инициативу, поотбили 
желание трудиться от души. 
У начальства оклады 500— 
1000 рублей, да еще и на 
рабочих покрикивают; плохо 
работаете!

А  KaiK, спрашивается, ра
ботать лучше, когда новый 
завод строится уже третий 
год и конца не видно? Мы 
готовим 60 тысяч кубомет
ров круглого леса, но поло
вина его идет в отходы. По
чему *бы не подумать о том, 
как наладить безотходную 
переработку древесины? 

■Держи карман шире: сейчас 
все наше начальство рвану
ло в кооперативы, а рабочих 
бросило на сам'СвьЕживание.

Гришкинцы готовят в год 
• 30 тысяч кубометров пило
материалов. Цены на них 
очень низкие, а покупать 
нам все приходится втридо-

нынче рассчитываем вьшус- 
тихь уже 8 тысяч тонн.

Выходит, не так уж и 
страшны новые эконо-миче- 
ские отношения, )рьшок, 
как их порой «малюет» об
щественное мнение. Мы по
чему-то привыкли считать, 
что переход на аренду, в 
кооператив обязательно вле
чет за собой сокращение 
штатов, безработицу. Имен
но это настраивает людей 
против всяк'их нововведе
ний, делает сторонниками 
старых устоев. Но почему 
сокращение, почему безра- >■ 
ботица, когда есть другой 
путь — всемерное нapaщиJ 
ванне производства нужной 
людям продукции, что в ус
ловиях кромешной пусто
ты наших прилавков вряд 
ли приведет в обозримом 
будущем к кризису , пере- 
п^оиаводства. По крайней 
мере, опыт дрожжевого за
вода, который намерен к 
1992 году довести производ
ство дрожжей до 12 тысяч 
тонн, убеждает в том, чгго 
его работникам безработи
ца не грозит.

И еще об одной стороне 
дела хочется сказать осо
бо. Какими только неласко
выми эпитетами не награж
дают у нас кооператоров, в 
частности, что все они скро
ены на один лад и в отли
чие от курицы гребут толь
ко под себя. С этим, конеч
но, можно согласиться, а 
можно и поспорить. Равен
ство в нищете, на мой 
взгляд, — не лучший спо
соб сосуществования. Был, 
например, до 1989 года в 
Томске такой дрожжевой 
завод, который без помо
щи государства не мог да
же свести концы с конца
ми, не то что обеспечить 
своим рабочим достойную 
жизнь. Теперь в его цехах 
действует кооператив. Встав 
на ноги, он не только бес
покоится о своих членах, 
но уже и перечислил в бла
готворительных целях для 
детского сада и клуба «Р у 
бин» 100 тысяч рублей. 
Вот тебе и под себя, вот 
тебе и только в свои кар
маны...

— Кто хоть раз был 
на дрожжевом заводе, тот 
знает, в каких условиях 
приходилось работать лю
дям, — рассказывает за
меститель председателя коо
ператива Виктор Аркадь
евич Григорьев. — Сейчас 
на предприятии все Щ (корне 
меняется. В этом годУ, на
пример, на его реконструк
ции будет освоено пример
но 1,5 миллиона рублей. 
Уже оборудованы бытовки 
для женщин и мужчин, име
ются комнаты отдыха, за 
счет реконструкции цехов 
улучшены условия труда. 
Приступили к строительст
ву капитального бытового 
корпуса, где разместятся 
столовая, магазин, медико
оздоровительный центр. Ве
дется расширение цеха по 
производству сухих дрож
жей, начато сооружение но
вой трансформаторной под
станции. Оказываем по
мощь работникам коопера
тива в строительстве садо
вых участков, ,а в ближай
шее время, <е выделением зе
мельного участка, она рас
пространится и на возведе
ние индивидуального жилья. 
Короче, мы не уподобились 
«скупому рыцарю», сидя
щему на мешке с деньгами, 
стараемся расходовать их с 
пользой для коллектива.

Конечно, есть у  коопера
тива и свои проблемы, но о 
них — особый разговор. Се
годня нам было очень важ
но "показать, что дал лю
дям один год работы в ус
ловиях, 'предельно близких 
к тем, которые войдут в 
нашу жизнь с рыночными 
от»аше1нилми1. Как видам, 
коллектив не только не по
терялся, но и цриоб(рел но
вое качество, доказал свое 
право на существование.

Ю. МОЛОДЦОВ.
* ★ *

НА СНИМКАХ; Ю. М. 
Смирнов 1И В- А . Григорьев: 
одна голова — хорошо, 
а две — лучше; идет мон
таж оборудования.

Фото Н. ПОТАПОВА.

рога. Техника подорожала 
так, будто ее делают т  пла
тины, Килограмм яблок сто
ит 8 рублей, а кубометр пи
ломатериалов — 30. Лес ра
стет сто лет, а яблоки — 
один год. Где же элементар
ная спр1аведлив1ссть?

Мы понимаем, что церс- 
пектива за малыми и сред
ними предприятиями. Возь
мем кооператоров. Леса они 
пилят м ен ^ е  нас, а живут 
во сто крат лучше. Мы тоже 
хотели бы работать самостоя
тельно, ' наладить безотход
ную переработку древесины, 
выйти на прямые договора, 
но людям, засевшим в рай
исполкоме, все, как говорит
ся, до лампочки. Станут они 
хлопотать о чьем-то благопо

лучии, когда своих забот — 
полое рот; с (распределением 
автомашин, дефицитных то- 
варсж...

Короче, живем мы в Цри- 
Ш'Кине очень плохо. Работа
ем. работаем — ни денег, 
1НИ товаров, ни техники для 
рабочих. Ладно, хоть земля 
еще родит, и мы имеем воз- 
можиость сами себя кормить. 
А  мысли в голове все-таки 
бродят. И самая главная — 
поскорее разогнать бюрокра
тов всех рангов и мастей, 
обрести самостоятельность, 
которая поможет обеспечить 
человеку труда достойную 
жизнь.

В. ПЕТРОВ.
с. Гришкино.
Чаинский район.

%
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С О О Б Щ ЕН И Е
ГО РО ДСКО Й  ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМ ИССИИ ПО ВЫБОРАМ  

НАРОДНЫ Х Д ЕП УТАТО В ТО М С К О ГО  ГО РО Д СК О ГО  
СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕП УТАТО В

Городская иабирательная комиссия РЕ 
Ш ИЛА:

1. Провести 25 ноября 1990 года пов
торные выборы по избирательным округам 
JSbKo 4. 23, 34, 38, 42, 50, 104, 105, 128, 
165, 166.

2. Провести выдвижение кандидатов в 
депутаты по указанным округам с 25 ав
густа по 25 оентяб|ря.

3. Регистрацию кандидатов в депутаты 
закончить 10 октября.

4. Просить президиумы Кировского, Со

ветского и Октябрьского райсоветов уточ
нить составы участковых избирательных 
комиссий по г0|родским избирательньш ок
ругам №№ 4, 23, 34, 38, 42, 50, 104, 105, 
128, 165, 166 в срок до 11 октября 1990 
года.

5. Поддержать решения райюшых (‘Ки
ровской, Советской, Октябрьской) избира
тельных комиссий о проведении- повторных 
выборов на свободные избирательные ок
руга районных Советов народных депута
тов 25 ноября 1990 года.

Границы избирательных округов по выборам в Томский 
городской Совет народных депутатов двадцать первого

созыва

Избирательный округ №  4

Центр — управление спортсооружений 
(ул. Герцена, 10).

Улицы: Герцена, №№ 7, 9, 15, 17, 27 
33 нечетной стороны. Красноармейская, 
№  65— 69 нечетной стороны, Карташова, 
№№ 16, 20, 26 четной стороны, Гоголя, 
КоХо 55— 69 нечетной стороны, Белинско
го, №Хо 17— 27 нечетной стороны и ХгХЬ 
32— 38 четной стороны, Варпшнина, 
№Хо 14— 24-а четной стороны. Факультет
ские клиники (‘цр. Ленина, 38).

Избирательный округ №  23

Центр — общежитие ТГУ  (ул. Ф. Лыт
кина, 14).

Улица Ф. Лыткина, 8, 14, 22.

Избирательный округ 34

Центр — общежитие п/о «Контур» (ул. 
Усова, 21/3).

Улицы: Усова, 19-а, 19-6, 21/1,
21/2 нечетной стороны и Хг№ 52— 54 чет
ной стороны. Киевская, ХоХ» 109/1 — 109/4, 
ХоХо 113 — 151 нечетной стороны.

Избирательный округ №  38
Центр — школа № 51 (ул. Карташова, 

51).
Проспект Комсомольский, XqX q 69— 73 

нечетной стороны.
Улицы: Енисейская, X^Ms 7, 15— 27 не

четной стороны, Карташова, №  60 четной 
стороны. Новгородская, Х» 60 четной сто
роны.

Избирательный округ №  42

Центр — спорткомплекс -«Луч» (ул. Бе
линского, 62)

Проспект Кирова, ХдХ» 3— 25 нечетной 
стороны

Улицы: Студенческая, XgXQ 5— 7, 5/2 
нечетной стороны и XqXq 4— 8 четной сто
роны, Усова, Х^Хо 10— 12 четной стороны. 
Красноармейская, XqX» 87— 99 нечетной 
стороны (исключить Xq 89-а), Белинского, 
ХоХо 56— 62 четной стороны, Вершинина, 
ХоХо 19, 25, 27 нечетной стороны и 
XqXo 36 — 38 четной стороны.

Избирательный округ №  50

Центр — институт «НИПИнефть» (ул. 
Б. Хмельницкого, 47)

Улицы: Б. Хмельницкого, Х°Х9 44— 58 
четной стороны и Х»Х9 57— 135 нечетной 
стороны, Минина, XqXq 59— 77 нечетной 
стороны и № №  56— 76 четной сторюны.

Волгоградская, Весенняя, Азиатская, Степ
ная — полностью, Пожарского — полно
стью, Степановская, Х®№ 2— 36 четной 
стороны и Х»Х° 1— 51 нечетно‘й стО|роны, 
Пржевальского, Кривоносенко, Обнорского, 
Петлина, Осипова, Копылова, Москвити- 
на, Таяиовская — полностью.

Переулки: Б. Хмельницкого, Степанов- 
окий. Волгоградский, Пржевальского, По
жарского, Пархоменко — полностью.

Поселок Новокарьерный, дома лыжных 
бав «Труд» и «Урожай». ^

Проезд Минина, Х“Х9 1— 3 нечетной сто
роны и ХоХо 2— 6 четной стороны.

Избирательный округ Xs 104 ■

Центр — общежитие ТИСИ (ул. Пушки
на, 29)

Улицы: Л. Чайкиной — полностью, ул. 
79-й Гвардейской дивизии, Х°Х9 1— 5 не
четной стороны, ул. Чулымская, №Х9 2— 
12 четной стороны, ХоХ» 13— 23 нечетной 
стороны.

Переулки: Путевой, XqXq 14— 34 нечет
но й(стороньв, Рабочий, Х»Х917̂ — Зйнечетной 
стороны, X» 18 четной стороны. Ставро
польский, Новый — полностью.

Поселок Крутоовражный.
Избирательный округ Х9 105

Центр — общежитие ТИСИ (ул. Пуш
кина, 29)

Улицы: Вокзальная, ХоХо 1— 32 обе 
стороны (кроме Х°№ 23, 29, 31), Ж елез
нодорожная, XqX q 2— 26 четной стороны, 
Пушкина, ХоХ» 29, 31 нечетной стороны, 
№Хо 46— 48 четной стороны.

Переулки: Путевой, X^Xq 8 — 12 четной 
стороны. Рабочий, ХоХ» 3— 15 нечетной 
стороны, Х°Х9 4 — 12 четной стороны.

Избирательный округ Кя 128
Центр — .техникум общественного пита

ния (ул. И. Черных, 97)
Улицы: И. Черных, XqX® 85— 97/2 не

четной стс'роны, С. Лазо, Х°Х9 4 — 14 чет
ной стороны.

Избирательный округ Х9 165
Центр — школа Х9 44 (ул. Алтайская, 

128)
Улицы; Алтайская, Х9№ 163-а, 163-6, 

169, Сибирская, Х9 102.
Избирательный округ №  166

Центр — школа Хэ 44 (ул. Алтайская, 
128)

Улица Алтайская, ХэХ9 122, 124, 126, 
128, 132.

КЗ^ДА Т О Р О П И М С Я ?

Возвращаясь к напечатанному

С Т А Р А Е М С Я ...
Хорошо, что у нас так 

много неравнодушных лю
дей, которые не только ви
дят промахи, но и предла
гают, как их устранить. 
После выхода статьи «Как 
попасть на электричку» 
Тайгинокое отделение же
лезной дороги приняло ря'Д 
.мер по обеспечению выво
за садоводов. Этому в зна
чительной стенени способ
ствовало изучение общест
венного мнения мичуринцев, 
пользующихся услугами 
железной дороги.

Первого июня на вокза
ле станции Томск-1 был 
проведен день ‘ пассажира. 
Мы познакомились с самы
ми различными точками 
зрения, выслушали и учли 
все мнения и предложения 
цассажиров. Кстати, часть 
вопросов была решена сра
зу же на месте. С 1 июня 
были введены в ежеднев
ное обращение поезда Х»Х9 
6401/6402 отправлением 
со станции Томск-1 в 4 ча
са 10 мин. (здесь и далее—

время московское). По пят
ницам, субботам, воскре
сеньям введены в гра
фики электропоезда ХЬХэ 
6404/6405 сообщением 
Tafea — Томск-1 с отправ
лением со станции Томск-1 
в 14 часов 43 минуты. С 
учетом предложений пасса- ' 
жиров - садоводов введен в 
ежедневное обращение при
городный поезд ХдХэ 
631/632 сообщением Томск 
— Асино отправлением со 
станции Томск-П в 4 ч^са 
47 минут. Рассматривается 
вопрос изменения следова-, 
ния основных и дополни
тельных электропоездов в 
вечернее время суток.

Томская «область перево
зит одну треть пассажиров 
всего ' Тайгинского отделе
ния. За пять месяцев теку
щего года по сравнению с 
предыдущим по области пе
ревезено на 60 тысяч пас
сажиров больше. Отделение 
дороги по возможности при
нимает все меры, для орга
низации перевозок с уче-

СУБЪЕКТИВНЫЕ
НАЧАЛЬНИКА

ЗАМЕТКИ О КОНКУРСЕ НА ДОЛЖНОСТЬ 
УПРАВЛЕНИЯ НАРОДНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Недавно довелось побы
вать на комиссии., где под
водился итог конкурса кан
дидатов на должность на
чальника управления народ
ного образования.

Впечатление удручающее.

Всего трое рискнули уча
ствовать в конкурсе. Франц 
Иванович Дерксен, секретарь 
парткома совхоза «Пудин- 
ский», бывший педагог, шан
сов практически не имел. 
Он, судя по его признанию, 
решил заявить о себе, участ
вуя в конкурсе, и, возможно, 
мог бы стать неплохим ди- 
ректо.ром школы. Но тут тре
бовался иной уровень, и дсг 
путаты дали это понять пре
тенденту из глуби'нки. Наи
большее количество вопросов 
было задало другому канди
дату — Константину Пав
ловичу Свидерскому, заведу- 
юще.му кабинетом детских 
домов и школ-интернатов 
института усовершенствова

ния учителей. Его мысли о 
перенесении центра воспита
тельной работы из школы в 
семью, о работе с детьми, 
ставшими сиротами при жи
вых родителях, вызвали по
нимание, ответную реакцию 
депутатов. Однако на .долж
ность начальника управлени'Я 
рекомендовала комиссия не 
его, а другого— ученого Лео
нида Эдуардовича Глока из 
Томского филиала НИИ тру
довой профориентации и 
производственного обучения.

Что именно он победит — 
сомнения, пожалуй, не было.; 
за этой кандидатурой стоит, 
определенная группа депута
тов, да и нынешний началь
ник управления Зоя Георги
евна Барашева называла его 
в качестве своего преемника. 
Однако программа претен
дента и его ответы на вопро
сы произвели, на мой взгляд, 
невыгодное впечатление. 
Глок назвал болевые точки 
нашей школы, которые всем 
известны, а затем изложил 
концепцию среднего образо
вания, которая тоже всем

известна и плохо ли, xopdi 
шо, но осуществляется в об
ласти. Он часто употреблял' 
фразы, в которых звучал тон 
былых времен «надо сде
лать», «ДОЛЖ 1НЫ  сделать». 
(Имея в виду ислравл.ение 
тех или иных недостатков). 
Однако как сделать,, кому
делать, где взять средства и 
сколько их понадобится, что- жды продлевали. И все 
бы исправить бедственное считаю, надо было преодо-

ступающих предложили про- Резонным мне представля- 
длить конкурс. Однако М. Г. ется и письмо в «Красном 
Николаев, который вел засе- знамени» группы педагогов, 
дание комиссии, настаивал которые просили областной 
на тбм, чтобы решение^ было (Зовет дать 3. Г. Барашевой - 
принято и чтобы областному еще год, чтобы продоляшть 
(Зовету был предложен один работу по созданию школ но- 
кандидат. Понять его можно, вого тина в области (кстати. 
Продлевать конкурс уже не- в этом случае и Л. Э. Глок 
ловко — его уже и так два- и К. П. (Звидерский, j>a6oTa'H ,

положение школы, — на эти 
вопросы претендент ясно от
ветить не мог. Судя по его 
ответам, он считает, что мест- 
■ные Советы вмиг проникнут
ся школьными тревогами и

деть 'Неловкость. Думаю так
же вот о чем. Нельзя комис
сии областного Совета (и не 
только этой) быть в конкур
се пассивным звеном, то 
есть ждать тех, кто подаст

заместителями 3. Г. Бараше
вой. могли за год пройти хо
рошую практику в. реальных 
условиях жизни школы, луч
ше отработать свои идеи). 
Но решение комиссия при
няла и. видимо, на нем бу
дет настаивать на сессии. И

отдадут народному образова- документы. Имелб смысл потому не могу отделаться
нию львиную долю бюдже
тов. Это наивно. За счет че
го могут депутаты пожертво
вать шко'ле — за счет здра
воохранения, ком'мунального 
хозяйства? Это же будет 
очередяо'й тришкин каф
тан...

Бот это отсутствие у кан-

.встретиться с авторитетными 
директорами некоторых
школ, известными педагога
ми, попытаться привлечь их 
'К участию в конкурсе. И в 
лк^ом случае областной Со
вет (так мне кажется) дол
жен иметь возможность вы
бора на должность начальни-

дидатов в начальники четкой ка управления народного об-
программы действий и удру
чало. И, похоже, не только 
журналиста. Несколько вы-

Реплика

Школу новую 
строим 

по-старому
в  средней школе №  40, Кирсансв) построили, с от- 

что по ул, Никитина, 26, в клонением от проекта — 
г Томске учатся страш- не поднял до нужной отмет- 
ные фантазеры и выдум- ки вертикальной планиров- ста 1990 года 
щики. Окажем, группа ак- ки, а поэтому поле все ле- 
тивных девочек, влюблен- то стоит затопленным во- 
ных в ботанику, мечтает дой, и на нем вырос бурь- 
ухаживать зим.ой и летом ян. Стадион напоминает за- 
за цветами, выращивать росшее болото, 
огурцы, помидоры в новых (Зеверная спортплощадка 
теплицах, построенных на забита песком, глиной, кус- 
территории школы, как это ками кирпича. Для ее рас 
делают девочки в соседней чистки нужен

тока через бордюр проры
вается на" западный склон 
и топит стадион, а второй 
поток разрушает северный 
откос. Так что «лечить» на
до не следствие, а причину.

7 августа по инициативе 
укса горисполкома (Ю. А. 
Сарыков! и Советского рг1Й- 
исполкома (И. С. Биляк) 
на территории школы сос
тоялось совещание руково- 
|дителей организаций, имсг 
юпщх отношение к строи- 
тельоТ'Ву школьь Были рас- 
смопрены все .недоработии 
стро’ителей и приняты весь
ма оптимистические сроки 
их устранения — 20 авгу-

как мини- 
бульдозер. Осенью 
года, когда школу

школе № 4. Но их не пус- мум, 
кают в теплицы. 1989

Ребята еще большие вы
думщики; хотят играть в 
футбол .на своем новом ста
дионе или пытаются бегать 
по спортивным дорожкам и 
по заасфальтированной пло- более укс горисполкома

Этот материал подготов
лен не для того, чтобы как- 
то запугать и заставить 
строителей быстро все сде
лать. Отнюдь нет! Такая 
задача не ставилась. Про
сто хотелось показать без
различное отношение заказ
чика.' Советского райиспол
кома, проектировщиков и

ничего нещадке. У , них 
получаетея.

Теплицы действ'ительно 
построены год , назад, но 
подводку тепла и воды 
СУ-13 (руководитель Ж. И. 
Каберник), как положено, не 
могло сделать, а поэтому 
теплицы, до настоящего снова 
времени не работают.

Футбольное поле «Спец
строй» (руководитель В. А.

принимала гоокомиссия, от- строителей к строительству - 
кос раз.мывался. тремя не- школы как очага нравст-
болыпими канавками. Ни венности и культурьь 
«Спецстрой», ни надзор Уверен, что все перечис- 
проектн1ровщнков, ни тем ленные недостатки разру

шают у детей понятие пре
красного, прививают им без
различие к школе, к своей 
будущей профессии, к жиз
ни.

как генеральный заказчик, 
не придали этиси канавкам 
значения и не подумали, в 
чем заключается причина 
размыва.•

Сейчас размывы засыпа
ют. Но толку мало: первый 
сильный дождь все вымоет 

Вода с ул. Никити
на по асфальтированному 
ответвлению дороги направ
ляется к школе. Часть по-

В;ремени до качала ново
го учебного года осталось 
очень мало. Будем наде
яться, что строители выпол
нят решение от 7 августа, 

В. ШЕМЕТОВ, 
наш. нешт. корр.

Только за валюту
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том растущих объемов. Нын
че на десять дней раньше, 
чем в прошлом году, были 
запущены дополнительные 
электропоезда.

Между тем у отделения 
дороги есть свои претензии 
к городу. Во-первых, при 
нарезании новых участков 
садоводческих товариществ 
просим ставить в извест
ность руковойство отделе
ния железных дорог о пред
полагаемом росте перево
зок с указанием места на
резания згчастков. Во-вто
рых, необходимо наладить 
работу с садоводами по при
обретению ими проездных 
билетов. И, наконец, ставим 
в известность, что в поезде 
№ 613/614 отправлением 
из Томска-1 в 12 часов 06 
минут имеется специаль
ный багажный вагон для 
провоза садоводами негаба
ритных материалов; бочек, 
деревянных брусков.

В. САВАЛЕИ, 
начальник Тайгинского 
отделения Кемеровской 

железной дороги.

II ■ V

МОСКВА. Дизельный дни- марке  ̂ на Красной Пресне. зарубежных фирм на сумму 
гатель для «Невы», турец- ^ Ярмарка -  одна из ин- 70 миллиардов рублей.
кий ковео пубашку нз чис- Фраструктур рыночной эко- НА СНИМКЕ: новинка
кии кииер, pj'uamHy ил чи», д которой ГОТОВИТСЯ ПОЛЬСКИХ автомобилестроите-
того хлопка и многое другое страна. Здесь предполагает- лей — грузовой «Полонез», 
можно увидеть на третьей ся заключение сделок между Фото В. СОЗИНОВА.
Международной оптовой яр- двумя тысячами советских и (Фотохроника ТАСС).

КАК УБЕРЕЧЬСЯ ОТ НИТРАТОВ?
Минеральные удобрения 

и хими.ческие средства за
щиты растений (пестициды) 
являются могучим средст
вом интенсифяиацин сель
скохозяйственного произ
водства. Вез их применения 
Продовольственной про
граммы не выполнишь. Но 
■как же уберечься от нитра
тов и токсичных элементов, 
ко,торые_ вместе с продукци
ей земледелия и животно
водства попадают на наш 
стол? Этот вопрос обсуж
дали специалисты, участво
вавшие в заседании Госу
дарственного комитета
ciClCP по уцравленяю каче
ством продукции и стан
дартам.

Минеральными удобре

ниями и химическими сред
ствам защиты растений 
пользуется весь цивилизо- 
■ваяный мир. В Советском 
Союзе разрешено исполь- 
з.ование 460 видов пестици
дов. Увы, из-за низкой тех
нологической дисциплины в 
сельском хозяйстве дозы и 
сроки их применения на
рушаются. В итоге пестици
ды, нитраты и токсичные 
элементы накапливаются в 
почвах и продукции.

Министерство здравоох
ранения СССР организова
ло с 1985 года выборочный 
.контроль за .остаточными 
количествами пестицидов в 
продуктах питания. Обна
ружилась тенде.нция к уве
личению производства про-

дунТ'Ов с уровнем содержа
ния вредных веществ вы
ше допустимого. В 1988— 
1989 годах та1кая продукция 
выявлялась вдвое чаще, 
чем в 1985— 1986 годах. В 
2— 3 раза возросло содержа- 
.ние остатков пестицидов в 
овощах, плодах, зернобобо- 
вык, молочных и мясных 
продуктах. Правда, надо 
учитьшать, что в стране чи
сло санитарно - эпидемо- 
логическ.их станций подня
лось до четырех с полови
ной тысяч, улучшилось тех
ническое оснащение, благо
даря чему их работники за
мечают больше нарушений, 
чем раньше.

Контроль качества любых 
видов продукции требует не

только материально - тех- 
ниЧ'еского о15еспечения, но 
и норматив-ного. Об этом 
позаботились Минздрав 
СССР и Госстандарт. Меди- 
■К'И .установили MaKlcHManb*- 
но допустимые уровни со
держания в продЗжтах пи
тания остаточных количеств 
пестицидо.в и нитратов, кон
центрации токсичных эле
ментов. Госстанда‘рг зафик
сировал эти урс‘вни в стан
дартах на сельхоапро.дук- 
цию.

И все-таки система обес
печения безопасности дей
ствует пока с перебоями. 
Лабораторное оборудование 
на во.нтрольных станциях 
остается дефицитом, много 
претензий к отечественным

приборам,. В бо.рьбе за эко
логическую чистоту должна 
сработать .и правовая осно
ва. Так, в Казахстане и Уз
бекистане приняты законы, 
предусматривающие стро
гое наказание поставщиков 
Е|редо.насной продукции. В 
Российской Федерации вы
шло постановл.еиие прави
тельства, стимулирующее 
вЫ|ращиваН:Ие цродукции 
без применения пестицидов, 
■в частности, для детского .и 
диетического' питания.

Вот один из позитивных 
примеров. В Подмосковье 
до недавнего- времени* план
тации овощных культур за
щищали от сорняков в ос
новном с помощью химии.

Теперь от услуг этого по
мощника .паотеленно отш- 
зываются. На дреимущест- 
венное использование орга- 
'Ничеоких удобрений пере
шли уже сотни хозяйств 
страны. Продукцию они 
продают несколько дороже 
обычного,, но гаранти.руют 
ее безопасность для здоро
вья потребителей.

Эти и другие факты сви
детельствуют о том, что ва
ши хозяйства вступают на 
путь цроизводства безопас
ной продукции. Пока они 
еще в начале пути, но, как 
гаБ0.рится, дорогу осилит 
идущий.

В. БЕЛЯЕВ, 
(ТАСС).

.разования из нескольких 
кандидатур. От этой фигуры 
слишком многое зависит.

от ощущения, что наши де
путаты вое время торопятся 
с принятием решений. Торо
пятся — лишь бы настоять 
на своем, не думая о послед
ствиях того или ияо'Го шага. 
Подчеркиваю; это субъек
тивное ощущение. А  разго
вор о состоянии народного 
образования области, газета 
скоро -продолжит.

С. ВЫГОН.

Интервью с письмами в руках

Во имя 
перспективы
Телефонные проблемы Томска 

решаются на месте

с  начала августа р редакционной почте ндут н  идут 
письма — гневные, требовательные, недоумевающие, 
умоляющие, наконец, —  по поводу работы телефоетой 

• сети в Томске. Редакция обратилась К начальнику Том
ской ГТ е  В, А. Мальцеву с просьбой дать разъяснение 
по ряду вопросов,,

Корр.: — Виктор Алек
сандрович, наиоольшее воз
мущение вызывают недора
зумения с 2ЦгИ телефонной 
станцией. Жильцы домов 
№ №  23 н &..ПО ул. Оси
пенко, участник войны М. А. 
Сальников с ул. Тверской, 
£>1/1, ю . К. Иноземцев с ул. 
Учебной, i8, утверждают, что 
телефонные. номера с чис
ла 26 — «непробиваемы». 
Абоненты, проживающие по 
ул. Учебной, 20, ссылаются 
на информацию вашей 
службы ремонта о том, что 
городские власти якобы не 
в состоянии рейить проб
лему этой АТС. Обращай
тесь, мол, в Министерство 
связи.,,

— Ваши авторы правы: 
проблема есть. АТС-26 'на 
десять -тысяч номеров — 
станция новая, Б'Пе(рвые в 
Сибири здесь установлена 
электронная аппаратура. В

, эксплуатацию АТС 1̂ иня- 
та в декабре прошлого го
да. Вначале ей выдана на
грузка в 1.700 номеров, те
перь станция обслуживает 
5.000 абонентов.

Когда шло строительст
во, мы заявили финское 
оборудование. Возникли,, од
нако, осложнения, и приш
лось переориентироваться 
на продукцию уфимцев. Их 
же АТС типа МТ-20 кап
ризны, и уже через полторы 
недели после пуска пошл-и 
сбои, останови вычисли
тельного комплодоа. Ока
залось и плохое качество 
монтажа, производимого под 
контролем завода - произ- 
в-одителя.

Корр.: —• Почти во всех 
' письмах повторяется общий 

мотив: «До каких пор...».
— На высокие инстанции 

.мы не слишком надеемся, 
не сидим сложа руки. От
ладка станции ведется. В 
Томске работает ряд спе
циалистов из Уфы. Устра
няются и конструкционные, 
и локальные неполадки. 
Рассчитьшаем, осенью' АТС 
будет доведена до нормати
ва. Прошу томичей В1ОЙТИ в 
наше положение...

Корр.: — Виктор Алек
сандрович, но ведь и або
ненты хотят, чтобы связи
сты «вошли в их положе
ние». Телефоны бездейству
ют у многих стариков-инва- 
лндов, у одиноких больных 
людей, у тех, кому они по
ставлены по служебному 
назначению. Это одно. Вто
рое — абонент с ул. Карпо
ва, 18, фронтовик Д. А. Лы
сый с ул. Бела Куна, 2, и 
другие ставят вопрос о воз
мещении им издержек, о 
перерасчете абонементной 
платы.

— Мы пойдем на''это. До 
конца года такой перерас
чет будет произведен. За 
те дни, когда телефон не 
работал, плату взимать не 
наме,рены. ' На ГТС фикси
руются такие ДНИ, и мы 
вьвдаем информацию в рас
четную группу ВЦ.

Корр.: — Многие, напри
мер ветеран труда Е. П. 
Маликова, В. В. Ясырь, 
А. ф. Каширо, говорят о 
нецелесообразности перево
да их номеров с «44...» на 
«26,.,». Логика такова: 
сперва отладьте станцию, 
потом переводите.

— Но, пой.мите, на каж
дую АТС имеется проект. 
В соответствии с ним ве
дется загрузка станции. В 
проекте очерчен район дей
ствия АТС. комплектность 
и прочее. Поэтому для пол
ного ввода станции связи
сты вьшуждены одновре
менно и отлаживать обору
дование, и перерасП'реде- 
лшъ .номера.. Отступщение 
назад здесь просто нереаль- 
но.

Корр.: -— Еще проблема, 
Виктор Александрович. Чи
татель М. К. Уткин с ул. 
Учебной, 21, возмущен тем, 
что с номера, начинающего
ся двумя четверками, днем 
невозможно набрать 21... 
Могу подтвердить это лич
но.

—  Тут другая история. 
Несколько лет назад мы взя
ли решительный курс на раз
витие телефонной сети. За 
пять лет с 38 тысяч теле
фонов мы «выросли» до 63 
тьгсяч. Емкость имеющего
ся оборудования позволяет 
развиваться в рамках пяти
значного набора до 70.000 но
меров. Поэтому переключи
лись на шестизначную нуме
рацию. Процесс не завершен, 
и дается он нелегко. На всех 
двадцати трех станциях 
Томска надо установить дог 
‘полн-ительное оборудование 
— так называемые согла
сующие устройства. Требу
ется их 3.500 штук, уста
новлено чуть больше поло
вины, поскольку поставщи
ки из Баку вдруг отказа
лись от сотрудничеспва. 
Ищем нового партнера,, а 
каналов связи тем време
нем, увы, не хватает.

Kopjp.: — Инвалид вой
ны 'первой группы Иванов 
с ул. Елизаровых, 21/1, жа
луется, что, когда в мае те- 
лефоны нескольких жилых 
домов по ул. Елизаровых 
переключили на 21.., або- 
ненты не могут никуда до
звониться.

— Это на.щ брак. Сейчас 
здесь заменили, кабель, и 
BCKOipe проблема, думаю, ре
шится.

Пользуясь случаем, .хочу 
добавить в заключение, что 
летом в городе .ра-зверну- 
лась реконструкция кабель
ных сетей, из-за которой 
возможны сбои в работе те
лефонов других АТС. За
мечу, медлить с реконструк
цией нельзя, она открыва
ет новые перспективы те- 

. лефонизации города. Труд- 
HOICTH, которые исп-ытыва- 
ют в йастоящее время на
ши абоненты, временные, 
положение мы -исправим.

Вел интервью 
Н. ЧУКОВ.
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В защиту 
массового

спорта
выступили его активис
ты и поклонники во время 
празднования Всесоюзного 
дня физкультурника.

BcnoMHiHauoTicH подобные 
спс|рти©ные правдшига, не
давних лет. Развевающиеся 
флаги, парады участниксв, 
мяого'чи|сленные соревнова
ния, бодрая музыка ив всех 
репро|Дукторов. И —  твер
дая уверенность всех при
сутствовавших. что массо
вая физическая культура 

' успешно развивается, мате
риальная база яеуклонко 
соверше‘йств|уеФся, • новые 
фО(рмы активно внедряются 
и т. д. По-видимому, не
многие отдавали себе отчет 
в том, что есть во всем 
этом действе элемент пона- 
зушности, подчас весь
ма оолктный. Ведь в рядах 
участишсв, стройных ко
лоннах под разноцветными 

■ флагами видели мы одни и 
те же энакамые лица, «раз
бавленные» для массовости 
случайными на спортивных 
сооружениях людьми.

Сейчас, кажется, все по
няли, что наша замеча
тельная массовость не столь 
замечательна, как об этом 
все мы твердили. Спортив
ные праздники, конечно, 
проводятся (ведь истинные 
поклонники физической

культуры есть, и,их не так 
уж и мало), но гораздо 
ск,рамиее, без по1Мпы, без 
«всеиародного подъема». 
Конечно, в красочности и 
яркости праздников мы по- 
|1е.р|яля, зато честнее мо
жем говорить о состоянии 
нашей фнэк(ультурноюздо|- 
ровителъной работы, о на
болевших проблемах.

Итак, День физкультур
ника. О том, как он прошел 
в районах области, расска
зывает председатель обла
стного совета ВДФСО проф
союзов Ю. П. Данилин:

— Погода нынче не ба
ловала (Спортсменов, одна
ко праздники состоялись 
везде. В программу были 
включены те виды спорта, 
которые завоевали популяр
ность у физкультурников. 
Проводились, например, 
легкоатле|тические эстафе
ты, состязания по город
кам, волейболу. Как ' всег- 
да, (выступали семейные 
команды, |в эстафетах «тря
хнули стариной» руководи
тели предприятий Н (орга
низаций.

Не были забыты, конеч
но, и трудовые коллективы 
промышленных предприя
тий, учреждений, не имею
щие своих спортсооружений. 
Они проводили физкуль

турные праздники на заго
родных базах отДыха. В не
которых районах соревно
вания завершились розы
грышем лотереи, ставшим 
уже для нас .традиционным. 
В Асине, к примеру, в ро
зыгрыше (приняли участие 
11,5 тысячи (горожан, счаст
ливчикам достались товары 
повышенного спроса. А  
средства, вырученные от ло
тереи, пойдут на совершен
ствование материальной ба
зы спорта в районе.

Успешно были проведе
ны спортивные праздники в 
Кожевниковском районе, на 
стадионе «Кедр» в област
ном центре, где вместе со 
взрослыми участвовали и 
ребятишки дошкольного и 
школьного возрастов,
команды пионерского лаге
ря Томского приборного за
вода.

ЭКО Л ОГИЧЕ С КИМ 
БЮ ЛЛЕТЕНЬ

Состоялись также фи
нальные матчи на кубок го
родов и районов по футбо
лу, а кроме этого — и об
ластной финал. В состяза
ниях по гиревому спорту 
«Богатыри России» помери
лись силами десятки атле
тов.

И все-та1ки на этот раз 
традиционный наш празд
ник был особым. Физнуль- 
туряики о'блас'ш высказа
лись в поддержку предло
жения спортклубов Брян-, 
ока. Воронежа, Норядаска, 
Москвы р других городов 
о проведении' Дня действий 
в защиту физической куль
туры и спорта. В адрес 
Верховного Совета РСФСР, 
ВЦСПС и Федерации не
зависимых профсоюзов Рос
сии будет наоравлено обра
щение, принятое на нразд- 
никах.

Вот его текст:

ОБРАЩЕНИЕ
ФИЗКУЛЬТУРНО-СПОРТИВНЫХ ОРГАНИЗАЦИИ ТОМСИОЙ ОБЛАСТИ

Мы, участники спортивных праздни
ков трудовых .коллективов и райО'Нов об
ласти в честь Всесоюзного дня физкуль
турника, выражаем озабоченность и тре
вогу в связи с ухудшающи1мся положени
ем физическо.й культуры и спорта в ре
гионе, республике, ст^не. Более того, мы 
считаем, что массовый спорт находится в 
кризисном срстоянии, десятки и сотни ты
сяч людей Лишены условий для занятий 
физкультурой и спортом. В их числе 
что особенно горько сознавать — детИ', 
подростки и молодежь.

За групповыми- интересами местных 
органов власти, хозяйственных и общест
венных организаций кроются пренебреже
ние и недооценка одного из эффективных 
средств, профилактики ’заболеваний, пре- 
дупреждани'Я правонарушений. Под при
крытием .рассуждений экономической 
самостоятельности предприятий,, под пред
логом «первоочередных целей и задач» 
урезаются и без того скудные отчисления 
на развитие ^зической культуры и спор
та. сокра'Щаются должности инструкторов 
по спорту, тренеров и других спеииалис- 
тсв физкультуры. Отдельные профсоюз
ные организации отказываются от прак
тической работы по формигюваяию здо-' 
рового образа жизни трудящ.ихся, членов 
их семей.

Такое положение недО|пустимо! Нельзя 
жить только сегодняшним днем, не думая 
о здоровье будущих поколений советских 
людей, о гармоничном раэв1итии нании-. 
Мы цгизываем наоолных депутатов СССР 
и РСФСР ускорить принятие Вегхсвны- 
ми Советами Союза и респубтики Закона 
о физической культуре в СССР и Росгии, 
а депутатов областного, городских, район
ных С(Уветов — '. принять меры, направлен

ные на отстаивание приоритета физиче
ской культуры, и cnoipra в оздоровлении 
населения, профилактике правона.р(уше- 
кий.

Мы обращаемся в ВЦСПС и Федера
цию независимых профсоюзов России с 
просьбой рассмотреть вопрос о гаранти- 
рованнсм проценте отчислений средств 
из профсоюзных бюджетов на разв.итие 
физической культуры, массового спорта.

Мы поддерживаем решения митингов 
в защиту (}>иакулътуры и слс(рта, прове
денных в равных гортдах страны, высту
паем за осуществление акции «Фив(иче- 
сксй культур  и спорту — помощь и 
заботу государства и профсоюзов», пред
ложенную рядом советов ВДФСО проф
союзов. Эта акция, ее широкая народная 
подде|ржка, ставшие проявлением граж
данской позиции сотен тысяч людей, от- 
раж'ают нашу боль и тревогу за судьбу 
физкультурного движения.

По поручению коллективов физичес
кой культуры:

В. ТИКУНОВА, неоднократная чем
пионка области по многоборью ,ГТО, 
инженер Асиновского трактороремонт
ного завода; А . ОГИРЧУК, мастер 
спорта, чреяер ДЮСШ по футболу;
И. ЯСЮК, тренер футбольной коман
ды «Манометр»; В. АГАФОНОВ, кан
дидат в мастера спорта, председатель 
спортклуба совхоза им. 50-летия 
СССР Томского района;. В. ПАНГИН, 
председатель совета коллектива физ
культуры, бортмеханик Томского 
авиапредприятия; А. ПИЧУГИН, ди
ректор стадиона «Восход» Томского 
ЛПК; С. АРТАМОНОВ, электросвар

щик «Томскагропромстроя».

■ В последнее время в сред
ствах массовой информации, 
в печати и на радио очень 
часто говорится о проблемах 
ЭКОЛ01ГШ1 Крайнего Севера. 
И надо отметить, что трево
га вполне обоснованна; неук
лонный рост антропогенного 
воздействия на природные 
комплексы, а также массовые 
пожары резко ухудшили эко
логическое равновесие том
ского Севера. Отмечается 
снижение численности живот
ного мира, падает уровень 
грунтавЫх вод и, как след
ствие, уровень водоемов, 
шбнет растительность.

В Александровском районе 
в связи с интенсивным ос- ■ 
воением лесосырьевой базы, 
а также вышеупомянутыми 
массовыми лесными пожара
ми комитет по охране приро
ды принял единственно пра
вильное решение: создать в 
бывшем урочище «Пименов 
бор» одноименный ландшафт
ный заказник общей пло
щадью 26.400 га.

Цель заказника — восста
новить н сохранить в естест
венном виде растительный и 
животный мир, водные объ
екты, рыбные запасы, а так
же сохранить как историче
ский памятник прошлых по
колений урочище «Пименов 
бор».

На сегодня большая 
часть территории томского 
Севера подлежит режиму за^ 
поведника или хотя, бы за
казника. Одкако там понщреж- 
нему отношение к окружаю
щей среде хищническое. 
Вот несколько примеров.

В апреле госинспектором 
по охране природы была 
проведена комплексная про
верка природоохранной дея
тельности Стрежевской базы 
прсизводственно -техничеоко- 
го обслуживания, и комплек
тации оборудоваиия (СБПТО 
и КО), в ходе которой был 
обнаружен ряд серьезных на
рушений природоохранного 
законодательства. Предприя
тию было выдано предписа
ние, на ссновании кото(рого 
руководство базы представи
ло план мероприятий но уст
ранению недостатков. Одна
ко повторная проверка по
казала, что из 16 пунктов 
прелставленного плана ни 
один не вьтолнен. В резуль
тате за период с 18 апреля 
по 18 июля в р. Обь сброше
но 1.912 кубометров неочи- 
шенных 'Яозяйственно-бЬгго- 
вых сточных вод. Убытки, 
причиненные государству, 
ссстав” ли 6.633 рубля. На 
данную сумму предприятию 
предъявлена претензия. Кро
ме того, привлечены н адми
нистративной ответственно
сти с нало^^нирм штпаЛа 
липеит(’'Р СВПТОиКО. Н. А. 
Прозоров, главный инженер 
В. А. Борисов, зам дирек-

Вниманию 
многодетных 

семей Томска!
25 августа, в 10 часов, 

в П'01мещен.ии ДК «Энерге
тик» л "Л .рас ппоколится 
Ш КО ЛЬН АЯ ЯРМ АРК А . 

Городской совет мно
годетных семей.

п е р в ы й
КОММЕРЧЕ

МОТОКРОС
состоялся н

«Виновниками» этого не
заурядного и, непривычно
го для нас ообыггия стали 
сильнейшие мотогонщики 
области. Организаторы дей
ства — Кировс1кий РК 
ДОСААФ и, конечно же., 
споноо.рьг:' к о о п е р а т и в  
«Вихрь» • и видеокл^ «Ас- 
тория».

Зрители, а их. кстати, 
набралось значительное ко
личество, столишвшись рл- 
ДО.М с одним из самых «за
ковыристых» мест трассы 
— прыжком «коронка», на
блюдая мотополеты отча
янных парней. Недоумевали; 
ком1Мврческий? Это неуже
ли за деньги? И не на трас
сах в Монте-Карло, где го

няются за длинным долла
рам бесстрашные профи! А  
здесь, на нашей родной си
бирской почве, более того 
— на левобережной сторо
не .р. Томи, томские спорт-' 
смены колесили по трассе 
в погоне за нашей, менее 
длинной и уж значительно 
менее твердой, валютой.

А  если серьезно, то 
впервые спортсмены, кото
рые к выступлениям посто
янно сами готовят с в о и  
.мотоциклы, сами их ремон
тируют и добывают запча
сти, чтобы потом очертя 
голову кинуться в ВОДОВ'О- 
рот гонки, имели возмож-' 
ность сделать это не за 
«спасибб». В обоих сорев

новавшихся классах coiCH- 
сорами было установлено 
по 5 призов. Победившие в 
классе до 125 куб. ом пер- 
варазрядники С. Мещеря
ков, И, Васильев. Д. Пара
монов считают, что призо
вые деньги призваны хоть 
в небольшой степени, но оп
равдывать затраты во вре
мени и материальных расхо
дах. А  их у  каждого спорт
смена' — любителя мотого
нок и KpoccoiB—О'чень много.

В классе мотоциклов до 
500 куб. см удача улыбну
лась опытному И. Попову, 
мастеру, В. Льшову и А. 
.Дьяченко кандидатам в 
мастера спорта по мото
кроссу.

Привьется ли эта спор
тивно-коммерческая новин
ка— покажет время. А  пока 
и опо|ртсмены, и спонсоры 
готовятся к новым стартам, 
которые не за горами. Сле
дующий коммерческий мо- 
toiKpocc планируется про
вести 2 сентября. Кстати, 
список спонсоров не за- 
нрыт. Желающих поддер
жать мотокросс материаль
но. разумеется, в обмен на 
рекламу, организаторы про
сят обращаться в СТК 
«Политехник» и видеоклуб 
«Астория».

А . МАКСИМОВ.
НА . (СНИМКЕ; эпизод 

гонки.

тора по производству Ю. И. 
Черномердин.

Не менее пагубное влия
ние на природу Севера ока
зывает нефтегазодобываю
щее управление «Сцрежевой- 
нефть». В управлении не 
вьтолняются собстве(нные 
планы природоохран

ных мероприятий. Об авари
ях в комитет сообщаются не 
полные данные, что мешает 
оперативному устранению 
последствий аварий. К при
меру, по состоянию на 19 
июля 1990 года в комитет 
по охране природы было со- 
■обп̂ ено о семи случаях ава- 
5̂ий. Фактически же только 

на Советском месторожде
нии за это время зафиксиро
ваны 19 порывов водоводов 
к 3 порыва нефтепроводов. 
Проверка 'Кустсв скважиН' 
показала, что все они за
мазучены, не обвалованы, 
то есть налицо полное 
безразличие к прс(бл€мам 
экологии. Об этом гово
рит и очередной , порыв 
водовода высокого давления, 
в результате чего произошел 
сброс выоокоминерализован- 
ной ^оды в затоплешую 
пойму протоки Верхний Па- 
сол. 'Убытки, причиншные 
(Государству, сокэтавя'ли
61.880 рублей. На данную 
сумму предпри1ятию предъяв
лен иск, а также составле
ны протоколы на админист- 
рат1шную комиссию с нало
жением штрафа на ответст
венных работников. •

Аналогичное положение 
сложилось в управлении 
«Стрежевойводоканал». Здесь 
также не выполнено ранее 
выданное предписание, что 
явилось причиной загрязне
ния р. Медведки недостаточ
но очищенными сточными 
водами. Государству причи
нен ущерб на сумму 143.550 
рублей.

Безусловно, на данную сум
му ущерба будет предъявлен 
иск, и предприятие будет 
вынуждено вьшлатить его, 
если не добровольно, так в 
принудительном порядке, ре
шением Госарбитража, как 
это было с Тимирязевской 
туберкулезной больницей, 
Кривошеинсмим ремонтно- 
техническим предприятием и 
рядом других.

Непонятно одно; руково
дители предприятий знают о 
последствиях загрязнения ок
ружающей среды, знают, что 
будут наказаны,—так нет; 
недуг, пока гром не гря
нет... Если хотя бы часть 
тех денег своевременно была 
затрачена на природоохран
ные меооприятил, не было 
бы негбхоцимости предъяв-
лчч' ИМ
ОБЛАСТНО" КОМИТЕТ 

ПО ОХРАНЕ 
ПРИРОДЫ.

i i i i i u i i i i i i i i i i m m m m i H i i i i i i

Т е л е с и д е н и е
СРЕДА, 22 АВГУСТА
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

«Безымянный замок». 4-я се
рия. 9.40 — «Слозо». 11.40 —  
«Здравствуй, музыка!» 12.30
— «Время».

С 13.10 ДО 16.15 — перерыв.
16.15 — «Этот фантастиче

ский мир». «О скитаниях веч
ных и о Земле». Телеспек
такль по рассказу Р. Брэдбе
ри. 16.45 — Фортепианные
произведения Л. Бетховена и 
Р. Шумана. 17.30 — «Дет
ский час» (с уроком англий
ского языка). 18.30 — «Вре
мя». 19.00 — «Актуальное ин
тервью». 19.10 — «Два взгля
да на Конституцию». Консти
туция США и будущая Кон
ституция СССР. 19.55 — «Безы
мянный замок». 4-я серия. 
21.00 — «Время». 21,30 —
Коллаж. 21.35 — Фестиваль 
памяти Джона Леннона в До
нецке. 23.35 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — А. Алексин «Пой
дем в кино?» Спектакль Мос
ковского ТЮЗа. 9.45 — «Фильм
— детям». «Три веселые сме
ны». 2-я серия — «Ошибка 
Микоши», 10.50 — «Танго,
танго, танго». Фильм-концерт. 
11.20 — «Семнадцать мгно
вений весны». 10-я серия.

С 12.30 до 17.00 — перерыв.
17.00 — «Мы говорим —

судьба». Документальный
фмльм. 17.20 — «Жилье-2000: 
миф или реальность». Из опы
та решения социальных про
грамм. Передача 1-я. 17.50 — 
«Музыка города» (Кисловодск). 
18.30 — «Время». ^

ТОМСК
19.00 — «Все мы сегодня 

девочки, мальчики...» 19.30 — 
«Пресс-экран». 19.45 — Акту
альное интервью. Навстречу 
Дню знаний.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Кому быть хозя
ином на реке?» 20.50 — «Зна
комьтесь: новые рыболовные
правила». 21.00 — Реклама.

МОСКВА
21.10 — «Закарпатские узо

ры». 21.40 — «Мгновения...». 
2-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

19.00 — «Ап». Документаль
ный телефильм. 19.30 — Воз
рождение». О пришвинских 
местах Подмосковья. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Коллаж. 20.20 —
«Друзей моих ■ прекрасные 
черты...». Встреча 1-я.

Зам. редактора
В. W. МОИСЕЕВ.

Т е а т р
ГАСТРОЛИ НОРИЛЬСКОГО 
ЗАПОЛЯРНОГО ТЕАТРА 

ДРАМЫ ИМЕНИ 
Вл. МАЯКОВСКОГО

. 22 августа. «Репка» —  10. 
«Аз и Ферт» —  19.

К и н б
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РО Д И Н А»
22 августа. «Шина —  коро

лева джунглей» (женщина-тар- 
зан, две серии) — 8-30, 11.
13- 30, 16. 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО 
22 августа. «Голубая лагу

на» —  8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 
16-15, 18-10, 20-05, 22. «На тро
пе войны» —  9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50. 
«Другие и Сталин» —  9. 10-30, 
18-20.

«О К ТЯ Б РЬ»
22 августа. «109-й идет без 

остановки» («Бомба в поезде») 
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Мой муж —  
инопланетянин» —  9-10, 11, 13,
15, 17, 19, 21.

«ПИОНЕР»
22 августа. Мультфильм 

«Потрясающие приключения 
мушкетеров» —  9, 10-40, 12-20, 
14, 15-40. «Большая прогулка» 
(две серин) —  17-20, 20. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
22 августа. «Танцуй, тан- 

цуй!» (две серии) —  9. 11-30, 
14, 16-30, 19, 21-30.

«СИБИРЯК»
22 августа. «Приключения 

Спаса и Нели» —  Q-20, 11.
«Кокон» —  13, 15, 17, 19, 21. 

«А В А Н ГА РД »
22 августа. «Без срока дав

ности» —  17, 19, 21. «Магия 
черная и белая» —  15. 

ВИДЕОЦЕНТР 
22 августа. «Как проводят 

каникулы Болей и Лелек» —  
10-20. «Фантомас» —  12. 14,
16. 18, 20.

СРЕДНЯЯ Ш КОЛА №  5
приглашает’ на работу препо 
давателей музьпси и пения 
физкультуры, труда (муж 
чину), учителей немецкого 
английского языков, началь 
ных классов.

Обращаться по адресу 
г. Томск, (ул. Октябрьская 
16. Справки по тел 
75-31-64, 75-29-64.

СРЕДНЯЯ Ш КОЛА №  25 
г. ТОМСКА пр(иглашает на 
работу учйтелей трудового 
обучения (для работы с 
мальчиками), русского язы
ка и литературы (2 челове
ка), математики, инострая- 
ного язьша (немецкого, ан
глийского языков), началь
ных классов. Стаж работы— 
не менее трех лет.

Обрашаться; г. Томск, ул. 
Сергея Лазо, 14/1, к яиргён- 
тору. Телефон 75-35-93.

Школа рабочей молодежи 
№  1 ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
учащихся в 11-й педагогиче
ский класс. При .поступле
нии иметь следующие доку
менты; аттестат о среднем 
образовании, направление 
или рекомеида'циго с мота 
работы, медицинскую справ
ку формы МЬ 286, три фото
графии. заявление. Начало 
занятий — с 1 сентября 
1990 г. Срок обучения — 10 
месяцев.

Адрес школы; г. Томск, 
ул. Р. Люксембург, 8.

Утерянный штамп базы 
«Томскстеклотара» прием
ный пункт № 7 считать не
действительным.

НПК «П Л А Н Е Т А » при. 
обретет или снимет в арен-
ду на длительный срок (5— 
10 лет) производственное 
помещение 100— 400 кв. м
для выпуска изделий меди- 
цинской техники.

Обращаться: г. Томок-29, 
а/я 3534.

Томская тароремонтная
фабрика РЕАЛИЗУЕТ орга
низациям, предприятиям,
колхозам, совхозам и част
ным лицам мешки льняные 
в любом количестве по це
не 45 коп. за штуку, год
ные для затарки картофеля, 
капусты, другой продукции.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Мельничная. 40. Телефоны 
78-99-28; 78-99-17.

База МТС «Централь, 
иая» ПРЕДЛАГАЕТ УСЛУ
ГИ предприятиям и органи
зациям области по получе- 
■нню железнодорожным тран- 
опортом в г. Томске и опла
те техники, оборудования и 
других промышленных то
варов от заводов-изготови- 
телей по прямым'связя'М. 
Все расчеты производятся 
на основании достигнутой 
договоренности. ■

-Адрес; г. Тожк, ул. Энер- 
гетиь’сская, 4. Тел. 75-24-29, 
75.39-49.

Клуб железнодорожников 
станции Томск-П П РИ ГЛА
Ш АЕТ желающих зани
маться в кружках вязания и 
кройкк и шитья.

Справки по тел. 75-23-50.

ОНКУРСЫ
Томский ордена «Знак Почета» государственный пе- 

дагошческий институт им. Ленинского комсомола ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных должно
стей профессорско-иреподаватеяьс1кого состава:

заведующих кафедрами; дошкольной 1педа1ГО(гики, ор
ганической химии, спартивных дисциплин, спортивных 
игр, гимнастики, 'политичеокой истории XX века, полит- 
эконамии и политологии, немецкой филологии, педагоги
ки, психологии, технических средств обучения, машинове
дения;

профессоров кафедры психологии:
' доцентов кафедр; литературы, педагопйш начального 

обучения (2 чел.), |ПСИ1Хологии, политической истории XX 
века, политэкономии и политологии (2 чел.), органической 
ХИМИИ, зоологии (3 чел.), общей физики, гимнастики (2 
чел.), технических средств об!учения;

Старших преподавателей кафеДр; английского языка 
(2 чел.), немецкого языка', французского языка, истории 
СССР, философии, педагогики начального обучения (2 
чел.), методики начального обучения (3 чел.), педагогики, 
теории и методики воспитательного процесса (2 чел.), 
зоологии, гимнастики, медицинской подготовки и граж
данской обороны; . ^

ассистентов кафедр: общей физики, математического 
анализа, немецкого языка (2 чел.), психологии. теории 
и методики воспитательного процесса, органической хи
мии, технических средств обучения, спортивных (дисци
плин, общетехничесних дисциплин.

Срок конкурса — один месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Заявление на имя ректора и документы направлять 
ученому секретарю института по адресу: 634041, Томск, 
пр'. Комсомольский, 75.

ОБЛАСТНОЕ УПРАВЛЕНИЕ СБЕРЕГАТЕЛЬНОГО 
БАН КА СССР ПРОСИТ СРОЧНО ВЫ КУПИТЬ ОБЛИ.
гАции госуд арствен н ого  ц елевого  бесп ро .
ЦЕНТНОГО ЗАЙМ А В УЧРЕЖДЕНИЯХ СБЕРБАНКА 
т о м с к о й  ОБЛАСТИ. Трудовые коллективы проегяй 
проинформировать работников, которым выделены обли
гации, о  необкодимости срочного их выкупа.

Сообщаем также, что жители г. Томска и Томской 
области могут приобрести в свободной продаже облига
ции на цветные телевизоры IV поколения, видеомаюнито- 
фоны, бытовые персональные компьютеры, мотоциклы 
«И Ж » с коляской, мини-тракторы. Обращаться в район
ные отделения Оберегателъного банка.

Томское областное |управление 
( Сберегательного банка СССР.

ВНИМАНИЮ  ДЕЛОВЫХ ЛЮДЕН
Если вы решили объединить финансовые усилия для 

решения сложных проблем производства, строительства 
жилья, детских садов, школ, больниц, приобрести пол
ную независимость от ведомств и стать свободным това
ропроизводителем, ИСПОЛЬЗУЙТЕ АКЦИОНЕРНУЮ  
ФОРМ У ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ.

Пр!и;влечь и рационально (шаюльзовать «свободные» 
(финансовые средства предприятий и населения поможет 
вам вьтуск акций и облигаций! Их реализация по сравне
нию с гоычным банковским кредитом принесет вам сот
ни тысяч дохода!

Рынок ценных бумаг не может существовать без ак
ционерных обществ, создание которых в настоящее время 
неизбежно. Но-необходимо онать массу практических де
талей, чтобы выпустить и выгодно разместить цс(ниью бу
маги.

Тсмснюе брокерское представительство, созданное 
решением биржевого совета первой советской Фондовой 
биржи Всесоюзной ассоциации коммерческих банков 
СССР при томском кооперативном банке «Универсал», 
на договорной основе оказывает предприятиям, организа
циям, учреждениям и кооперативам следующие услуги:

консультации по выпуску и реализации акций и дру
гих ценных бумаг;

оформление пакета документов в финансовых орга
нах и Госбанке СССР по выпуску акций для свободной 
реализации;
‘ содействие в создании и регистрации акционерных об
ществ и обществ с ограниченной ответственностью;

размещение ценных бумаг, хранение и перепродажа 
акций, учет их движения и контроль за получением дохо
дов:

абояемеятное обслуживание держателей акций и других 
ценных бумаг;

информирование клиентов о наличии на рынке ценных 
бумаг акций, их номинальной и курсовой стоимости и 
организация их приобретения на всей территории СССР;

предложит пакет документов с деталъньгм описанием 
последовательности создания акционерных обществ и вы
пуска ценных бумаг.

Пюсоб(ня вьюылаются наложенным платежом по цене 
237 руб. по заявкам предприятий, организаций и учреж
дений.

Имея пособие, не при1бегая к посторонней помощи, вы 
сможете бьктро создать акционерное общество и выпу
стить ценнъю бумаги в точно установленном порядке.

Предлагаем не упустить выгодную возможность стать 
нашими постоянными абонентами и в будущем полу
чать коммерческие услуги по купле-продаже акций, а 
также интересующую вас инфортацию по вопросам рьш- 
ка ценных бумаг.

'Наш а(Дрес; 634061, Томск., пр. Комсомольский, 39/4.

ТОМСКИЙ п ри б о ро 
стро и тельн ы й  ТЕХНИ
КУМ приглашает на работу 
дежурных по общежитию. 
Оклад — 110 рублей.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Щорса, 11. 
Тел 44-44-83.

Коллектив редакции га
зеты «Красное знамя» с 
прискорбием извещает о 
смерти бывшей сотрудни
цы редакции

БОЛЬШАКОВОЙ 
Валентины Ивановны.

Коллектив треста «Том- 
лесстрой» глубоко скор
бит по поводу кончины 
бывшего начальника стро
ительного управления ! 23, 
заслуженного строителя 
РСФСР, ветерана труда, 
члена КПСС

ГРОС
Генриха Генриховича

и выражает искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Президиум и исполни
тельный комитет Томского 
областного Совета народ
ных депутатов выражают 
глубокое собояезнов(ание 
дредседателю Кожевников- 
ского районного ■ Совета 
народных депутатов Н. М. 
Белоусову в связи со 
смертью матери

БЕЛОУСОВОЙ 
Марии Ефремовны.

Коллектив Сибирского 
филиала института «Спец- 
1проектреставрация» выра
жает глубокое соболезно
вание родным и близким 
по поводу смерти началь- 
ника отдела кадров фи
лиала

БУДАЕВОЙ
Татьяны Николаевны.

Вынос тела — 23 авгус
та, в 14 часов (ул, Кула
гина, 15, кв. 65),

Областной отдел здрало- 
охраненяя. Томская област
ная психиатрическая боль
ница выражают глубокое 
соболезнование Е. Г. Гроо, 
начальнику РСУ ТОПВ 
по поводу смерти отца

(Генриха Генриховича.
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